
Cinco heridos 
siguen graves tras 
choque entre 
Biotrén y microbús

EN EL HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCIÓN

Son 10 las personas lesionadas 
tras lo ocurrido en el cruce del 
sector Boca Sur de San Pedro 

de la Paz. Entre el grupo hay 
menores de edad, e incluso el 
conductor del taxibus.  

Este no ha sido formalizado por 
Fiscalía debido a su delicado 
estado de Salud.  

Presenta fractura de cadera y 
de columna.

Además, se aplicará restricción vehicular en la Ruta 160.
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CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.11

La Municipalidad licitará el  
proyecto. La idea es mejorar el 

tramo que conduce hacia uno de 
los puntos turísticos fuertes del 

Gran Concepción.

Cambiarán más de 
80 luminarias en el 

camino que une a 
Hualpén con Lenga
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DEPORTES PÁG.19

Crisis hídrica: cada 
actor social debe 
aportar a asegurar 
disponibilidad del agua
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Huachipato venció 
a Curicó por 3-0 en 
el CAP y se quedó 
con el segundo 
puesto del torneo

FOTO: HUACHIPATO FC

El 11 de 
septiembre de 
1973 de Olimpia 
Riveros: “La 
muerte de Allende 
simbolizaba la 
muerte de los 
sueños del pueblo”
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Cantata de los 
Derechos 
Humanos se 
presentó en el 
Teatro UdeC
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Amasa Délano nació en Duxbury, 
Massachusetts, Estados Unidos en 
1763. Fue un marino y viajero norte-
americano. Ingresó a los 14 años a la 
marina militar de su país, sirviendo 
y combatiendo en variadas oportuni-
dades contra los ingleses. Estando 
en la marina, se perfeccionó como ar-
mador naval, donde muchos de sus 
planos se convirtieron en los mayo-
res buques que hasta ese entonces 
poseyó Estados Unidos.  

En 1792 realizó viajes a la India. En 
1800 recorrió el Pacifico y residió en 
el archipiélago de Juan Fernández, 
en la llamada isla de más afuera, de-
dicado a la caza de ballenas. El 20 de 
febrero de 1805, al mando del buque 
“Perseverance”, apresó en los alrede-
dores de la isla Santa María al “Tryal”, 
que conducía un grupo de esclavos 
africanos amotinados que habían 
dado muerte a gran parte de la tripu-
lación, en el viaje que los llevaba des-
de el puerto de Valparaíso hacia el 
Perú, donde iban a ser vendidos.  

El capitán “Tryal”, Benito Cerreño, 

Este hecho se mantuvo por muchos 
años en la memoria penquista, inclu-
so se comentaba que Mure, en un cas-
tellano perfecto, se dirigió a la pobla-
ción, reconociendo justa la sentencia, 
pero que lo ocurrido era el resultado de 
la crueldad de sus captores y de su fal-
ta de derecho para ir a robar hombres 
libres a sus hogares en África. 

Posterior a estos hechos, Délano 
continuó su viaje hacia las costas del 
Perú y atravesó el Pacifico llegando a 
China y terminando su viaje en 1807.  

Más tarde, viajo a las Antillas y al 
Polo Norte. Desde sus viajes escribió 
su obra “A narrative of voyages and 
travels…” editado en Boston en 1817, 
que contiene interesantes referentes 
al comercio y navegación que fueron 
de gran utilidad para los marinos de 
la época. 

Amasa Délano murió en Boston en 
1823. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

embarcó el cargamento de esclavos 
compuesto por veinte hombres, vein-
tiocho mujeres y niños, entre los que 
se encontraba Babo y su hijo Mure, 
quienes, asociados con un esclavo 
empleado como calafate llamado Joa-
quín, organizaron el motín para ob-
tener su libertad, tratando de llevar 
la embarcación hacia su lugar natal 
en África, cambiando el rumbo de la 
nave y dirigiéndola hacia el sur, bus-
cando cruzar el estrecho. Es en este 
viaje de retorno, se cruzó el “Tryal” 
con el “Perseverance”, que se encon-
traba anclado en las inmediaciones 
de la isla Santa María. 

Es allí, donde en un descuido de los 
captores, el capitán Cerreño se 
lanzó al mar y 

fue recogido por un bote del 
“Perseverance”, permitiendo a 
Délano perseguir junto a otros 
marineros armados, a la em-
barcación secues-
trada. Una lucha 
que duró casi dos ho-
ras y en la cual apresa-

Emprendedores del Bío BíoAmasa Délano
ron a los amotinados, trasladándolos 
a Talcahuano para ser sentenciados 
por las autoridades del puerto. Fueron 
juzgados por Juan Martínez de Rozas, 
quien era entonces asesor letrado y 
delegado de la Intendencia de Concep-
ción, cuya sentencia fue confirmada 
por la Real Audiencia de Santiago, con-
denando a los ocho africanos que ha-
bían sobrevivido a la lucha por su cap-
tura, a ser ahorcados en la Plaza Ma-
yor de Concepción.  

Debido a que el cementerio de Con-
cepción estaba consagrado por la igle-
sia, era imposible la inhumación de in-
dividuos autores de asesinatos y otros 
delitos de lesa humanidad, por esta 

razón los cadáveres de los africanos 
ajusticiados fueron arrojados con 

una piedra amarrada al cuello a 
la antigua laguna que 

existía entre las calles 
Cruz, Prieto, Caupo-
licán y Colo-Colo, la 
cual, con el tiempo, 
fue llamada la la-

guna de los Negros. 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CAROLINA APARICIO 
Directora de Género UCSC

El 5 de septiembre, se conmemo-
ra el Día de la Mujer Indígena, día en 
que ONU Mujeres invita a visibilizar 
el rol de las mujeres de pueblos ori-
ginarios en la importante tarea de 
mantener la identidad de sus raíces 
y defender su riqueza cultural en 
todos los espacios en los que parti-
cipan.  

En la Región del Biobío la pobla-
ción indígena corresponde a un 

6.9%, del cual el 51% son mujeres que 
se caracterizan por su organización 
y participación comunitaria, lide-
rando organizaciones comprometi-
das con la cultura y desarrollo eco-
nómico. Destacan a su vez en el 
campo laboral donde un 44.9% de 
ellas se encuentran trabajando en el 
sector privado o por cuenta propia, 
cifra similar a la de las mujeres indí-
genas del país y ligeramente mayor 

tre distintos factores, la pertenencia 
a pueblos indígenas, siendo la parti-
cipación de jóvenes mapuches la 
más alta en sus distintas Sedes, que 
incluyen Cañete, Los Ángeles, Tal-
cahuano y Chillán. Este aspecto nos 
ha invitado de forma permanente a 
reflexionar sobre cómo reconoce-
mos el valor cultural de su experien-
cia universitaria. 

Por este motivo, atender de for-
ma pertinente a la cultura de los y las 
389 jóvenes que se declaran pertene-
cientes a pueblos indígenas en la 

Universidad, se relaciona con 
nuestro compromiso institu-

cional, plasmado en la visión 
universitaria de formar personas in-

tegrales para el desarrollo y bienes-
tar de la sociedad desde las regiones 
de Biobi o y N uble.  

Se trata de un compromiso que 
nos invita a reconocer a las jóvenes 
mapuches, aymaras y quechuas que 
estudian en la UCSC, así como en el 
resto de las universidades de nuestra 
Región y país, cuyo importante apor-
te al desarrollo de sus comunidades 
nos compromete y enorgullece como 
instituciones de educación superior, 
formadoras con principios que de-
ben siempre apuntar a cultivar el res-
peto a la dignidad de la persona. 

a la Región de Ñuble. 
Estas cifras nos invitan a mirar 

nuestras casas de estudios de estas 
regiones, y ver de qué forma atende-
mos la formación de las estudiantes 
mujeres e indígenas, jóvenes que des-
de la interseccionalidad vivencian 
mayores posibilidades de sufrir dis-
criminación y vulneración de sus de-
rechos, por el cruce de factores que 
tradicionalmente se relacionan con 
la pobreza socioeconómica, como 
ser joven, mujer y pertenecer a pue-
blos originarios, aspectos que des-
de la participación en la Educa-
ción Superior puede ser trans-
formado y favorecer con ello el 
inicio de un progresivo desarrollo 
profesional que beneficiará a ellas 
mismas y a sus comunidades. 

En este sentido, por primera vez el 
año 2023 se incorporó en el Informe 
del Servicio de Información de Edu-
cación Superior (SIES) de la Subse-
cretaría de Educación Superior, ante-
cedentes sobre las y los estudiantes 
pertenecientes a pueblos originarios, 
que nos permite conocer que el 10,4% 
del estudiantado del país pertenece 
a algún pueblo indígena.  

Frente al mismo dato, la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción desde el 2007 identifica, en-

Estas cifras nos invitan a mirar nuestras casas de 
estudios de estas regiones, y ver de qué forma atendemos 
la formación de las estudiantes mujeres e indígenas.

Mujer indígena y  
educación superiorEste sábado se disputó el su-

perclásico 194 del fútbol chileno 
entre Universidad de Chile y 
Colo Colo. El partido se jugó en 
el estadio Santa Laura de Inde-
pendencia y hubo sólo presencia 
de hinchas universitarios. El re-
sultado final fue 1-1, con goles de 
Ignacio Tapia (29’) para los azu-
les y Leandro Benegas (27’) para 
los albos. En tanto, el líder sigue 
siendo Cobresal con 43 unida-
des, elenco que hoy enfrenta a 
Coquimbo Unido. 
 
Patty Muñoz García 
@Pa__tty 
Que mal segundo tiempo, pero 
bueno, jugando como las reve-
rendas igual no nos ganan 
#Aguanteelalbo #VamosColo-
Colo siempre 
 
Rodrigo Torres León de la Barra 
@rtorres11 
Un mal partido de Colo-Colo, 
con un equipo improvisado por 
culpa de 2 irresponsables. En 
alta competencia no tener 2 ti-
tulares pasa la cuenta. El daño 
de estos jóvenes es evidente, 
hace rato no veíamos a un Colo-
Colo tan bajo, Quinteros hizo lo 
que pudo. Que daño nos hicie-
ron! 
 
Gustavo 
@CFCMatador8 
Gran segundo tiempo de Nery 
Domínguez, fue responsable de 
equiparar el partido cuando 
colo colo era muy superior.. 
 
Ricardo Farias 
@RicardoFariasF 
Resumen ColoColo 2023... No le 
pudimos ganar a una de las 
peores U de las últimas tempo-
radas. Se bajó mucho el segun-
do tiempo,  bajó la presión de 
ColoColo en la salida de U. 2 
puntos perdidos hoy sin duda. 
#VamosColoColo. 
 
José Tomás Fernández  
Pumarino 
@fernandez_puma 
Hasta hace dos días, Ignacio Ta-
pia y Leandro Benegas no esta-
ban contemplados en los proba-
bles equipos titulares.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante todo este mes estará en vigencia la 
veda de la Merluza común. La idea es dar un 
tiempo de restricción para asegurar la existen-
cia de la biomasa, como parte de las políticas 

estatales sobre la actividad pesquera y toda la cadena 
productiva y alimentaria que continúa a partir de ella. 

Los sectores artesanales e industriales se han referi-
do a este tema. En el caso de los primeros  acusaron una 
caída de un 80% en la pesca de la merluza común en la 
Región del Biobío, respecto del año pasado. 

Pablo Cofré, presidente de la Federación de Pescado-
res Artesanales de la Región del Biobío (Ferepa) explicó 
que “este año ha sido sumamente crítico lo ocurrido con 
la merluza común porque no se ha pescado nada y quie-
nes se dedican a esta pesca no han salido hace bastan-
te tiempo a trabajar. En relación al año pasado hay cer-
ca de un 80% menos de pesca de este recurso”. 

“Por un lado se le echa la culpa a los barcos que hacen 
una pesca industrial de la merluza y también a las mallas 
que se estarían usando que es muy chica y estaría arras-
trando peces muy juveniles, donde habrían responsabili-
dades tanto de industriales como artesanales”, expresó Co-
fré a propósito de las posibles causas tras esta situación. 

Sara Garrido, presidenta del Sindicato de Trabajado-
ras Artesanales de la Caleta de Coliumo y de la Asocia-
ción Gremial de Mujeres de la Pesca del Biobío, señaló 

Veda de la Merluza común

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Accidente ferroviario I  
  
Señora Directora: 

El lamentable y fatal accidente 
de San Pedro de la Paz fue un gol-
pe directo al corazón de quienes 
habitamos la Región del Biobío. 

Pero aparte de todo lo que sig-
nifica esa consecuencia emocio-
nal esto también viene a dejar de 
manifiesto, una vez más, todo el 
caos vial que hay en la Ruta 160 y 
sus alrededores. 

Un colapso diario en horario 
matinal que una y otra vez ha sido 
causa de malestar por parte de 
los vecinos. 

Voces que se comprometen a 
terminar con aquello han sido va-
rias, pero ha quedado solo en eso: 
solo voces y nada de verdadera 
acción. 

 
Fernanda Muñoz 
 
Accidente ferroviario II  
  
Señora Directora: 

Junto con expresar mi más sen-
tido pésame a las familias de las 
víctimas de San Pedro de la Paz, 
aprovecho este espacio para rei-
terar el llamado a la prudencia 
detrás de un volante. 

El hecho de estar al mando de 
cualquier tipo de vehículo signifi-
ca una responsabilidad y riesgo 
de manera permanente.  

Por eso es que siempre hay que 
desplazarse de manera cuidado-
sa y con todos los sentidos a dis-
posición de las maniobras de ma-
nejo. 

De paso, un mismo llamado a 
las y los peatones, sobre todo 
ahora que se vienen las Fiestas 
Patrias, donde año a año vemos 
cómo en esta fecha los fallecidos 
por accidente de tránsito son en 
su mayoría personas que no res-
petaron el paso de vehículos. 

Seamos más consciente de to-
das las condiciones del tránsito. 
Sí, todas. Desde la ferroviaria a la 
de automóviles, de peatones. To-
das.  

 
Ignacio Mendoza  
 
Accidente ferroviario III  
  
Señora Directora: 

Desde San Pedro de la Paz al 
sur del Biobío las noticias siem-
pre se concentran en lo mismo: 
hechos lamentables. 

 
Paola Gutiérrez  

Golpe de Estado I  
  
Señora Directora: 

A 50 años del Golpe de Estado 
y en pleno 2023 cuando el acceso 
a la información y el conoci-
miento es mucho mayor a cual-
quier época de la humanidad, 
hay gente que se niega a recono-
cer una lista gigante de hechos 
horribles. 

A qué voy: si bien toda persona 
está en su total derecho de ejercer 
una corriente de pensamiento 
determinada algo que no puede 
ocurrir es hacer vista gorda de la 
evidencia, y por último el ejerci-
cio de la empatía.  

 
Luis Gómez 
 
Golpe de Estado II  
  
Señora Directora: 

Seré breve, solo puedo decir que 
: Para que nunca más en Chile. 

Nada, pero nada justifica lo 
ocurrido. Ni la construcción de 
grandes edificios, de carreteras, y 
todas esas magno obras materia-
les con las que se justifican 17 
años de horror y miedo. 

 
Catalina Fuentes 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que “existe una gran crisis de la merluza en la Región del 
Biobío parecida a la del año 2004, porque el recurso ha 
estado escaso hace más de un año, sobre todo en la ca-
leta Cocholgüe, donde los pescadores han estado soli-
citando un bono de mitigación”. 

Los Pescadores Industriales del Biobío, a través de la 
jefa de sustentabilidad, Monserrat Jamett, llamaron a los 
consumidores a cumplir un rol fundamental. 

“Si las personas ven o les ofrecen Merluza ‘fresca’ du-
rante septiembre deben saber que se enfrentan a un pes-
cado que fue extraído del mar de manera ilegal, y si la 
compran y consumen, están afectando la conservación 
de la especie y atentando contra el medioambiente. Les 
pedimos que por favor denuncien”. 

Con diferencias históricas, ambos sectores llegan a un 
punto en común: la necesidad de cuidar el recurso. Uno 
que trasciende por su actividad económica pero también 
por la identidad que entrega a quienes se desempeñan 
en la pesca, sobre todo en el caso del Biobío.

Ambos sectores llegan a un punto en 
común: la necesidad de cuidar el 
recurso. Uno que trasciende por su 
actividad económica pero también 
por la identidad que entrega a 
quienes se desempeñan en la pesca, 
sobre todo en el caso del Biobío.

¡
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Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Todo cambió aquel 11 de 
septiembre de 1973. Digna Na-
varrete (88) estaba en su casa 
cuando su hija mayor llega y le 
dice “Digna, Digna, hay un Gol-
pe de Estado”. “Sí sé”, le res-
pondió, porque los despachos 
radiales ya le habían contado 
el crucial escenario que se vi-
vía en la capital y que, abrup-
tamente, se extendió por 17 
años en el país dejando una 
huella imborrable. 

Desde ahí, la situación para 
la familia Fuenzalida-Navarre-
te -como para muchas- se tor-
nó compleja. La sociedad a la 
que estaban acostumbrados 
dejó de existir de un momen-
to para otro.  

Digna Navarrete (quien pre-
fiere que solo la llamen por su 
primer nombre), la única ma-
dre en la Región del Biobío que 
aún espera noticias de su hijo 
detenido desaparecido, Gon-
zalo Fuenzalida, comentó que 
luego del Golpe, el Cerro La 
Pólvora de Barrio Norte, don-
de aún vive, fue cubierto por un 
manto de oscuridad y clandes-
tinidad para quienes se suma-
ron a la resistencia. 

Los vecinos ya no se saluda-
ban, la vida en comunidad, so-
bre todo en aquel sector don-
de predominaban los militan-
tes o simpatizantes de la 
Unidad Popular, “aquí vivían 
muchos comunistas”, como 
dijo Digna, se esfumó.  

Sin embargo, en la familia de 
siete hijos que formó Digna y 
Manuel Fuenzalida -su esposo 
ya fallecido-, había un mucha-
cho que, a pesar de las dificul-
tades y represión que el país vi-
vía, sintonizaba alegre su vida 
con canciones de Silvio Rodrí-
guez, hablando de películas 
como Las Guerras de las Gala-
xias, leyendo libros en secreto y, 
con su personalidad ‘canchera’, 
sacando sonrisas con sus res-
puestas inmediatas a todo de-
safío o tarea. 

 
Gonzalo Fuenzalida,  
“El Manzanita” 

Gonzalo Fuenzalida, apoda-
do “El Manzanita” porque, 
cuando algo le daba vergüenza, 
según contó su madre, se rubo-
rizaba por completo.  

Él tenía 12 años cuando llegó 
la dictadura. Desde su inicio, y 
con una lucidez temprana, iba 
a las ferias a trabajar en cual-

Diario Concepción 
conversó con la 

única madre de la 
región que aún 

espera noticias de su 
hijo detenido 

desaparecido en 
1987.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

DIGNA NAVARRETE

“Salgo a la calle 
y digo: Pensar 
que por aquí 
andaba 
Gonzalo”

quier puesto. Finalizada la jor-
nada, siempre llegaba con ver-
duras y frutas para aportar a su 
hogar. 

“Es que Gonzalo fue de chi-
co solidario. Era muy dichara-
chero, bueno para las tallas. 
Era optimista, era alegre. Y 
bueno, cuando Gonzalo ter-
minó octavo básico, y debido 
a la situación económica -
porque éramos pobres, ahora 
somos vulnerables-, Gonzalo 
iba a la feria con los vecinos 
de enfrente a hacer cortes, 
llevar paquetes, a recibir mo-
nedas, varios trabajos”, recor-
dó Digna. 

A pesar de todo, era innega-
ble el régimen al que estaba 
sometido Chile. En el mismo 
sector del Cerro La Pólvora, 

El 4 de septiembre de 1987 
fue el último día en que 
vio a su hijo.
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la ex pe-
nitencia-

ria de San-
tiago, se es-

t a b a n  
realizando 

juicios en 
donde se po-

dría luchar ju-
rídicamente por 

su libertad. 
Es así que, el 4 de septiembre 

de 1987, Digna Navarrete via-
jó a Santiago junto a dos testi-
gos que la abogada de Lito le 
había solicitado para una au-
diencia. Gonzalo estaba espe-
rando a su madre en el termi-
nal. Al encontrarse, Gonzalo 
le cuenta a su madre que ha-
bían ido a allanar la casa de la 
pensión.  

Sin dudarlo, y tomando co-
nocimiento de que Patricia Can-

4 de septiembre de 1987: 
“Esa fue la última vez que lo vi” 

De regreso en el país, Gonza-
lo Fuenzalida se asentó en la 
capital, en Maipú, donde paga-
ba una pieza en una pensión y 
se dedicaba a ser mueblista.  

Sucedió que, como su her-
mano Manuel, “Lito”, esta-

ba detenido en 

los siete hijos y el matrimonio 
vieron en una oportunidad 
como perseguían y torturaban 
a sus compañeros, militantes y 
amigos. 

“Nosotros vimos aquí (…) 
cómo torturaban a una perso-
na. La sentíamos cómo la saca-
ban y la tiraban al suelo. Eso lo 
vimos mis siete hijos con mi vie-
jo, entre medio de una mata de 
rosas que tenía. Entonces por 
eso, Gonzalo, Manuel, todos mis 
hijos vivieron la dictadura con-
migo. No fue cosa que yo les 
conté después. Me imagino que 
ver eso, cualquier ser humano, 
es chocante por no decir injus-
to y uno no sabe cómo reaccio-
nar. Me imagino que eso pue-
de haber sembrado dentro del 
corazón de Gonzalo un espí-
ritu de lucha”. 

Desde entonces, no 
hubo retorno de volun-
tad para unirse a la re-
sistencia. Algunos hi-
jos pasaron de militar 
en la Jota (las Juven-
tudes Comunistas) 
a unirse al Frente 
Patriótico Manuel 
R o d r í g u e z  
(Fpmr). Jimena 
Fuenzalida (59) 
-quien ayudó a 
coordinar esta 
entrevista-, fue una de 
las primeras hijas en ser dete-
nida en 1983. Después vino 
Manuel Fuenzalida (64), en 
1985, otro de los hijos que ac-
tualmente vive en Cuba, es ki-
nesiólogo y tiene una hija. Y, 
en 1987, Gonzalo. 

Antes de aquello, y ya adulto, 
Gonzalo Fuenzalida fue envia-
do por el Frente a recorrer va-
rios países para estudiar, for-
marse e instruirse. Pasó por 
Cuba, Dinamarca, entre otros. 
Desde esos lugares le mandaba 
postales a su familia con otros 
nombres, como por ejemplo: 
Victor. 

cino -la novia de Gonzalo- traba-
jaba en un local comercial, Dig-
na le dijo a su hijo que “te ruego, 
por todo lo que más quiera, no 
vayas a buscar a la Pati, porque 
eso, le dije yo, es un cebo que te 
dejaron”, a lo que Gonzalo res-
pondió “No, Digna, si no voy a ir”. 

Tomaron el metro, transcu-
rrieron algunos andenes hasta 
que llegaron a la estación “El 

Llano” de San Miguel. Dig-
na y Gonzalo se despidie-

ron. Acto seguido, el joven 
de 27 años salió del expreso, 

se arrodilló para abrocharse 
los zapatos y miró hacia todos 

sus costados: era su técnica 
para averiguar si es que lo esta-
ban siguiendo. 

“Yo me quedé arriba en el 
metro con mis compañeras y 
me quedé viendo a Gonzalo. 
Arriba la compañera me decía 
que no llorara, pero yo le dije 
que no sé cuándo va a ser la úl-
tima vez que voy a ver a mi hijo. 
Y fue la última vez”, rememoró 
Digna. 

Luego, entre el 7 y el 11 de 
septiembre de 1987, detuvie-
ron a Gonzalo agentes de la 
CNI, junto a otros cuatro com-
pañeros de militancia, en fe-
chas cercanas, pero distintas. 
La última vez que se le vio fue el 
7 de septiembre de dicho año, 
alrededor de las 18:00 horas 
cuando fue a ver a Patricia Can-
cino a su trabajo en la Ferrete-
ría América ubicada en Maipú. 

En la instancia, ambos acor-
daron que Gonzalo la pasaría a 
buscar a las 19:00 horas del mis-
mo día, cuando ella saliera de 
la jornada laboral. Sin embar-
go, el joven de 26 años, nunca 
llegó a la cita ni volvió a la pen-
sión. Desde entonces, se desco-
noce su paradero. 

 
¿Dónde está Gonzalo? 

En la conversación, Digna 
Navarrete fue sincera al expre-
sar que “a nosotros esta dicta-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

luz de esperanza para hallar a 
Gonzalo. 

“Lo primero es que se divul-
gue, que en la televisión se di-
vulgue, salga, se hagan progra-
mas. (…) Veo muy poco cambio 
en cuanto a lo que estamos vi-
viendo, lo único que podría en-
contrar que es bueno es que la 
juventud se está integrando en 
esto, los jóvenes están enten-
diendo esto que pasó y esto que 
están viviendo”. 

“Esa es una de las satisfaccio-
nes que queda de todo este do-
lor que hemos pasado noso-
tros. Queremos que esto nunca 
jamás vuelva a suceder, y para 
que esto no vuelva a ocurrir, 
tiene que estar atenta la juven-
tud a ir viendo la historia”. 

 
“Lo más terrible se aprende 
enseguida y lo hermoso nos 
cuesta la vida” 

El 27 de julio de 1989, Digna 
Navarrete escribió una carta 
para su hijo Gonzalo. Con el 
epígrafe “lo más terrible se 
aprende enseguida y lo hermo-
so nos cuesta la vida” de la Can-
ción del Elegido de Silvio Rodrí-
guez, sinceró: 

“Ya hace casi dos años que 
lucho con todo mi corazón, 
con todas mis fuerzas para 
encontrarte. Todavía te llamo 
hasta perder la voz, pero ten-
go la fe en que algún día no le-
jano, tendrán que darme una 
respuesta. Por eso, hijo mío, a 
pesar que quizás esta carta 
no llegue a tus manos, a esas 
manos tuyas que muchas ve-
ces me abrazaron y, a la vez, 
decías bajito ‘¡No llores mamá! 
Yo, tu madre, te deseo feliz 
cumpleaños”.  

dura nos tiene con una tortura 
permanente. Yo salgo a la calle 
y digo ‘pensar que por aquí an-
daba Gonzalo’. Cuando pasó, 
me fui a Penco a pagar y me sa-
lía el llanto porque yo sabía que 
él había visto todo eso: había 
visto todos esos árboles, todas 
las casas. Me costó mucho re-
cuperarme de eso”. 

“Me duele mucho. Me voy a 
ir convencida de esta tierra de 
que a Gonzalo, como dicen, lo 
tiraron al mar, pero ¿Quién me 
justifica que los tiraron al 
mar?, ¿Por qué yo tengo que 
creer lo que ellos me dicen?”, 
dijo Digna. 

Lo anterior es referencia a lo 
que se supone pasó con Gonza-
lo debido a que, su detención, 
junto a la de sus otro cuatro 
compañeros -Julio Muñoz, José 
Peña, Alejandro Pinochet y Ma-
nuel Sepúlveda-, respondería 
a una operación que la CNI lle-
vó a cabo para canjear la liber-
tad del coronel Carlos Carreño, 
secuestrado por el Fpmr. 

Es entonces que, en 2006, y se-
gún consigna Memoria Viva, un 
piloto a quien Augusto Pinochet 
siempre le confió su vida, cono-
cido como el “Chino Campos”, 
confesó que bajo órdenes del 
coronel Mario Navarrete, lanzó 
desde un helicóptero a los cinco 
detenidos desaparecidos. 

Finalizando la sentida y sin-
cera conversación con Digna 
Navarrete, donde también es-
tuvo presente su hija, Jimena 
Fuenzalida, las sensaciones y 
respuestas tras años de dolor 
familiar van en dirección a que 
todo lo que ocurrió, todos los 
vejámenes cometidos en dicta-
dura, se divulguen, que se res-
pete la democracia y que, al 
menos, el Plan Nacional de Bús-
queda se configura como una 
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El 11 de septiembre 
de Olimpia Riveros: 
“La muerte de Allende 
simbolizaba la muerte 
de los sueños del 
pueblo”

PROFESORA PENQUISTA RELATA SU EXPERIENCIA

Con 81 años, Olimpia Riveros de-
tiene su ajetreada vida política y so-
cial para recordar lo sucedido du-
rante la jornada del Golpe de Estado 
de 1973, cuando era directora de una 
radio penquista y militaba en el Par-
tido Comunista.   

“Llega a mi hogar, a eso del medio-
día, alguien que no sabía quién era. 
Me dice ‘bombardearon La Mone-
da, mataron a Allende’. Este perso-
naje desapareció, nunca más supe 
de él, nunca pude saber quién era”, 
rememora la actual concejala de 
Concepción. 

Pero su siempre difícil historia con 
esta ciudad comienza años antes, 
específicamente en 1959, cuando se 
cambia de casa desde su natal San 
Fernando, a los 17 años de edad, para 
estudiar Pedagogía en Castellano en 
la Universidad de Concepción.   

“No conocía absolutamente a na-
die. Me desconoció el clima. Pasé frío 
el primer año. Mi familia me despidió 
en la estación de ferrocarriles de San 
Fernando a las 12 de la noche. Me 
deslumbró la madrugada en el Río 
Biobío (...) Vengo de una familia obre-
ra. Me comunicaba con ellos por car-
ta y nos poníamos de acuerdo a cier-
ta hora para hablar por teléfono; se 
los prestaban en un lugar cerca de la 
población donde vivíamos”, sostiene. 

La historia idealista de sus padres 
la marcó, pero fue acá donde desarro-
lló en plenitud su interés político y so-
cial. “Me dijeron te vas a Concep-
ción, ‘La Roja’. Su tremendo univer-
so de trabajadores, las industrias 
crecientes, las minas, las textiles, todo 
eso le daba connotación muy de iz-
quierda a la ciudad”. 

De esa forma, en 1969 decide ingre-
sar al PC para “aportar al proceso de 
cambios que evidentemente se esta-
ba forjando en el país. Se necesitaba 
un equipo sólido más que la pura 
persona, y entonces tomé la deci-
sión”, a propósito de la efervescencia 
política que se vivía en ese tiempo. 

 
El Golpe en carne propia 

Así fue como la histórica militan-
te comunista dividió su vida profesio-
nal entre lo radial y lo pedagógico. Por 
esos años trabajó en una radio de la 
Universidad de Concepción, además 
de Radio Bolívar, adquirida tiempo 
después por su partido, transformán-
dose en directora por petición del 
profesor Marcos Ramírez del ahora 
bicentenario Liceo Enrique Molina. 

“Fue una época donde no sé cómo 
lo hicimos. Tenía hijos, mi compañe-
ro me reclamaba, corría de la radio 
a la casa y a clases. Dábamos todo 
por la posibilidad de cambios”, ma-
nifiesta. 

La tensión que vivía el país tam-
bién la experimentó en su medio de 
comunicación, donde ella y su equi-
po recibieron amenazas de grupos 
derechistas tiempo antes de la rup-

contacto y me dicen que los milita-
res se tomaron la radio. Me levanto 
cerca de las 7 y media de la mañana 
y salgo a la calle. Vivíamos en Pelan-
taro, entre Maipú y Carrera, y a una 
cuadra y media, donde vivía el ‘Pelao’ 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

partido, donde se estaba quemando 
documentación. En la radio, ubicada 
en Aníbal Pinto 343, hay militares 
armados que no me dejan entrar. Me 
acordé que, si voy a la planta, puedo 
impedir que la radio funcione. Tomé 
un taxibus que cruzó el puente Juan 
Pablo II, que todavía no estaba inau-
gurado, y en el recorrido rompí pape-
litos de adhesión a la Unidad Popu-
lar. Caminé y el funcionario a cargo 
de la planta me negó el tubo (de 
transmisión) que necesitaba. Fraca-
sé en mi intento de boicotear la radio. 
Así fue como perdimos y empezó el 
poder de los militares”, detalla. 

De vuelta en su casa y con una ex-
traña visita, supo que efectivamente 
hubo un Golpe de Estado. “Vecinas se 
enteraban y lloraban.Era conmove-
dor, duro.La muerte de Allende sim-
bolizaba la muerte de los sueños del 
pueblo, este pueblo que tenía más po-
der adquisitivo, donde se hacían po-
líticas a favor de la mayoría.Eso se ter-
minaba. Tomaban el poder otros que 
no gobernarían en función del pue-
blo. No lloré pero me llené de ira; 
pensé en qué podemos hacer”, ana-
liza. 

En los días siguientes, Olimpia Ri-
veros vio partir a compañeros de mi-
litancia como los periodistas Silvia 
Barahona, su pareja Juan (del que no 
recuerda el apellido) de Radio El Sur 
o Jorge Antonio Bravo de Radio Bo-
lívar, a quienes no volvió a ver entre 
desapariciones y exilios. 

Y puntualiza en que “seis meses 
después seguían llamando a mi casa 
para preguntar ‘compañera, ¿llega-
ron las armas?’, y yo no sabía si era 
del Gobierno Militar o desde mis 
compañeros. Armas no llegaron ni 
iban a llegar”. 

 
“Conmemorar es traer  
a la memoria” 

Olimpia Riveros resume que estos 
50 años, donde no fue detenida pese 
a ser una figura pública durante el 
Gobierno de Allende, han sido “un 
tiempo largo, complejo, doloroso. 
Necesariamente uno comienza a re-
cordar a quienes no están y a sentir 
de nuevo la rabia de la injusticia (...) 
Tengo la prisión y el exilio de un her-
mano, otro hermano ejecutado polí-
tico el ‘78. Estoy siempre ligada a la re-
sistencia de alguna manera. Fui al 
estadio (Regional) a entregar cosas a 
detenidos. No bajé nunca la guardia. 
Ayudé en la vicaría y a familias afec-
tadas”.  

Sobre la conmemoración, la ac-
tual concejala concluye que “no por-
que tenga 81 años voy a dejar de lu-
char. En la medida de mi fuerza, se-
guiré peleando hasta el último día 
porque en algunos aspectos sí, pero 
en otros no se ha conseguido esta 
democracia por la que estamos lu-
chando”. 

Fernando Álvarez, me encuentro a su 
compañera Adriana Ramírez y me 
dice que lo sacaron a medio vestir sin 
saber a dónde. Eso ya era grave, él era 
Intendente”, cuenta. 

“Al ir a la radio paso por el local del 

Christopher Cortez / Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN

tura de la democracia.  
“Yo tenía la costumbre de desper-

tarme y ver cómo estaba funcionan-
do la radio. Ese día 11 despierto, en-
ciendo el receptor y no se estaba 
transmitiendo con normalidad. Me 

Por estos días está llena de actividades y 
reflexiones por la conmemoración de los 50 
años. “Todo es una lucha, un trabajo 
permanente donde el respeto por la dignidad 
humana sea el centro de nuestro quehacer”, dice.
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Cinco heridos siguen graves tras 
choque de Biotrén y microbús

EN EL HOSPITAL REGIONAL

Tras la fatal colisión que dejó siete 
muertos en el cruce ferroviario de 
Boca Sur en San Pedro de la Paz, el Go-
bierno y EFE acordaron algunas me-
didas de contingencia para paliar la 
alta congestión vehicular que sufre 
la Ruta 160. Esto, además, debido a la 
suspensión del tránsito por el Puen-
te Ferroviario que estará al menos 60 
días inhabilitado. 

Uno de los anuncios tuvo que ver 
con la restricción vehicular, normati-
va que empezará este lunes 4 de sep-
tiembre con una marcha blanca. Así 
lo indicó el subsecretario de Transpor-
tes, Jorge Daza, quien detalló que la 
disposición regirá desde el límite co-
munal de Coronel (calle 4 sur), hacia 
Concepción. 

“En esta marcha blanca se infor-
mará a la ciudadanía cómo se desa-
rrollará esta restricción vehicular, que 
tiene como objetivo descongestionar 
la ruta e incentivar el uso del transpor-
te público”, aseguró Daza. 

En detalle, la medida se aplicará 
en los horarios punta mañana y tar-
de (07:00 – 09:00 y 17:00– 20:00 horas) 
de los días hábiles, iniciativa que co-
menzará por los dígitos finales de las 
placas patentes terminadas en 0 y 1, 
y continuará en los siguientes días en 
orden correlativo hasta finalizar el 
viernes con los números 8 y 9. 

En tanto, la fiscalización la realiza-
rá el MTT, Carabineros e inspectores 
municipales. Cabe destacar que la 
restricción no se aplicará en la ruta de 
la Madera. 

 
Otras medidas 

Asimismo, como ruta alternativa se 
habilitará un desvío de vehículos por 
la ruta Patagual, desde Lota para lle-
gar al puente Bicentenario en San Pe-
dro de la Paz. Con esto se busca miti-
gar la carga vehicular que tiene actual-
mente la Ruta 160. 

Además, se establecerá una restric-
ción a camiones en horarios punta, en 
algunos sectores, en conversación 
con los gremios y las empresas que 
mueven la carga, para privilegiar el 
tránsito de transporte público y par-
ticulares. 

También, destaca el comienzo de 
los análisis entre MTT y EFE para la 

Heridos 
El director del Hospital Regional, 

Claudio Baeza, explicó que de los 10 
pacientes que se encuentran hospita-
lizados en el centro asistencial, hay 
cinco que están graves, habiendo uno 
en particular que presenta todavía 
más complicaciones. “Por otro lado, 
tenemos cuatro pacientes que pre-
sentan una condición grave en nues-
tra unidad de cuidados intensivos y 
otro paciente muy grave, conectado 
a ventilación mecánica”, detalló.  

Además, de acuerdo a Baeza la me-
nor de 13 años involucrada se en-
cuentra bien, sin ventilación mecáni-
ca ni requerimiento de oxígeno adicio-
nal. Por su parte, el menor de cinco 
años presenta un diagnóstico algo 
más complejo. “Es un paciente que 
está grave, que si bien no está conec-
tado a ventilación mecánica, sufrió un 
politraumatismo y fracturas comple-
jas. (…) Su evolución ha sido mejor de 
lo que esperábamos”. 

 
El conductor 

El directivo también se refirió al es-
tado de salud del chofer del taxibús, 
quien ingresó a pabellón para ser in-
tervenido quirúrgicamente de urgen-
cia, situación que obligó a suspender 
su audiencia de formalización en su 
calidad de detenido por la colisión. 

Al respecto, Baeza indicó que se 
mantiene en estado grave, con una 
fractura de cadera y columna.  

“Se encuentra con una fractura de 
caderas y hay una observación de una 
fractura de columna. Lo más proba-
ble es que tenga que ser intervenido 
nuevamente durante la semana (…) 
Tiene lesiones politraumáticas, espe-
cialmente lo que es la cadera, por lo 
que presenta un pronóstico grave que 
se debe seguir manejando dentro de 
la UCI”, añadió.  

Finalmente, Baeza recalcó que no 
será necesario trasladar a ningún pa-
ciente a otro centro asistencial. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Además, se aplicará restricción vehicular en la Ruta 160, en San Pedro de la Paz. 
Medida fue informada por el Gobierno.

instalación de un clon del Biotren por 
los próximos 60 días, y mientras dure 
la emergencia del Puente Ferroviario, 
entre el sector Lomas Coloradas, en 
San Pedro de la Paz,  y Concepción. 

“Vamos a aumentar las medidas 
de fiscalización, pero tenemos que 
tener un compromiso más ciudada-
no para respetar las normas y cuidar 
a las personas, porque nada justifica 
traspasar una barrera”, agregó el sub-
secretario Daza. 

Al respecto, la delegada presiden-
cial del Biobío, Daniela Dresdner, 
aseguró que esta es una problemá-
tica que se está abordando con to-
tal seriedad. “Por eso que también 
hablamos con Carabineros de Chi-
le para mejorar desde el lunes su 
presencia en los cruces peligrosos. 
Por otro lado, destacar la voluntad 
que se ha tenido por avanzar en me-
didas que se han esperado por lar-

gos años como es el desnivel de cru-
ces”, afirmó.  

 
Seguridad en los cruces 

Tras el siniestro vial ocurrido este 
viernes, desde el ministerio se solici-
tó a EFE Sur reforzar las medidas de 
seguridad en los cruces ferroviarios a 
nivel con monitores de seguridad, 
para control del paso de vehículos y 
personas, mientras se analiza el pro-
yecto de cruces dobles. A su vez, se 
buscará avanzar en adelantar obras 
de dos cruces ferroviarios desnivela-
dos: Cuatro Sur y Diagonal Biobío. 

En tanto, sobre medidas macros 
de mejoramiento de transporte públi-
co en el Gran Concepción, la autori-
dad de transportes señaló la imple-
mentación del Perímetro de Exclu-
sión en octubre de 2023 y avances en 
el sistema de recaudo electrónico, 
con recursos adicionales. 

Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl
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7 personas fallecieron el 
viernes tras el impacto.
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MÁS DE $68 MILLONES

Caleta Lenga: 
cambiarán más de 
80 luminarias del 
camino que conecta 
con Hualpén
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Según el alcalde, Miguel Rivera, se trata 
de dispositivos de tecnología LED.

Caleta Lenga es uno de los sitios 
más famosos para hacer turismo 
en la Provincia de Concepción. Su 
gastronomía portuaria y cercanía 
con la urbe penquista fomenta la 
visita de personas de todo el Bio-
bío y alrededores.   

Sin embargo, durante mucho 
tiempo la principal vía terrestre 
de entrada al sector se ha visto 
abandonada por el desarrollo ur-
bano y la planificación municipal. 
El estado del camino a Lenga, par-
te oeste de la avenida Las Golon-
drinas, no es el óptimo, y aparte de 
las ‘picaduras’ del pavimento, la 
iluminación también presenta de-
ficiencias. 

Debido a la situación, la Munici-
palidad de Hualpén a través de la 
plataforma Mercado Público, 
abrió una licitación para ilumina-
ción vial en la ruta que conecta 
Lenga con la comuna. Se trata de 
una inversión de más de $68 millo-
nes que contempla la implemen-
tación de ochenta y cuatro lumina-
rias a un costado del camino prin-
cipal hacia la caleta. 

 
Proyecto municipal 

Desde la Municipalidad de 
Hualpén, el alcalde 

Miguel Rivera reveló que “en las 
próximas semanas comenzarán a 
concretarse y verse cambios muy 
importantes para el desarrollo so-
cial, turístico, y de seguridad para 
el sector de la caleta”. 

“Vamos a cambiar toda la lumi-
naria pública del camino a Lenga 
por tecnología LED, con fondos 
del PMU que nos adjudicamos por 
más de $68 millones de pesos. 
También vienen las tres cámaras 
de vigilancia para el sector, cuyo 
proceso está en licitación”, conti-
nuó Rivera. 

El jefe comunal reafirmó que “en 
el sector viene la conservación del 
camino a Lenga, que fue un pro-
yecto que levantamos del munici-
pio, y conseguimos financiamien-
to en el Gobierno Regional por 
más de $1.400 millones de pesos”. 
De igual modo, Rivera indicó que 
siguen las obras de la ciclovía. 

 
Opinión de los vecinos  
en Lenga 

Las reacciones, desde el sector 
gastronómico que caracteriza a 

esta caleta, fueron inmediatas.  
Uno de los trabajadores de La 

Barca, Sergio Hinojosa, precisó que 
la iniciativa “es una buena noticia, 
no solo para nosotros como loca-
tarios de la caleta, también para los 
turistas. Junto a ellos nos hemos 
visto afectados con el aumento de 
la delincuencia. Los ‘amigos de lo 
ajeno’ prefieren la oscuridad para 
trabajar”. 

“Esperamos que eso se replique 
también en arreglar el camino. 
Desde que tengo memoria esta 
malo para venir. Si ahí se viera me-
jora sería mejor que las luminarias 
(...) Sería más atractivo turística-
mente hablando, así la gente no 
tendría miedo de acercarse acá 
sabiendo que en la noche el cami-
no es muy oscuro, donde los autos 
para venir deben ir con luces altas, 
y se genera un conflicto entre ellos 
mismos”, agregó Hinojosa. 

Paralelamente, Antonio Andra-
de, el administrador del local Vie-
jo Lobo de Mar, expresó que 
“Cualquier mejora urbana se re-
cibe con los brazos abiertos, so-
bre todo si es de luminarias, pero 
esto no viene a resolver el resto de 
conflictos que hay. Falta mucho 
por hacer y la alcaldía no ha esta-
do resolviendo los mayores pro-
blemas”.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

deberán ser reemplazados.
aparatos
84

es uno de los grandes 
destinos turísticos del Gran 
Concepción.

Caleta Lenga
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$4.500
millones fue el monto de 
inversión de expropiaciones 
en el Tramo 4A. 

posesión material un 79% de 
avance, es decir 61 lotes de 
77, proceso que se lleva 
desde 2016.

Hasta el momento 
se ha tomado 

Eje Colón y cuarta etapa: 
Minvu tomó posesión en 61 de 
los 77 lotes expropiados

HASTA $183 MILLONES SE PAGÓ POR LOTE

Por estos días es posible observar 
que se están llevando a cabo obras 
en los terrenos expropiados de la 
cuarta etapa del Eje Colón, entre 
Avenida Las Golondrinas y Aveni-
da Los Copihues.  

En este sentido es que la seremi 
de Vivienda y Urbanismo, Clau-
dia Toledo dijo que “actualmente 
en las expropiaciones del Tramo 
4A la toma de posesión material se 
ha realizado desde el 2016 exis-
tiendo un 79% de avance, es decir 
61 lotes de 77”. 

Desde el 26 de mayo de este año 
el Cuarto Tramo del Eje Colón si-
guen avanzando los trabajos, y 
como se anunció desde el Minvu, 
serían en paralelo al eje que que-
dó detenido con la quiebra de la 
empresa ejecutora Claro Vicuña 
Valenzuela.  

Este trabajo se encuentra en 
curso desde 2015, y el rango de 
precios de las expropiaciones fluc-
tuó entre $3.255.835 y 
$183.560.344 por lote en el contex-
to de esta ejecución tal como ocu-
rrió en el Tramo 3A, donde tam-
bién ha existido problemas por 
ocupaciones irregulares por par-
te de particulares que se tomaron 
los lugares ya expropiados. 

El monto de inversión del proce-
so expropiatorio del Eje Colón en 
Talcahuano – Hualpén, entre Puen-
te Perales y Avenida Alessandri fue 
de $15 mil millones y el de Colón 
entre Avenida Las Golondrinas y 
Avenida Los Copihues significó un 
monto de inversión correspondien-
te a $4.500 millones. 

 
Antecedentes  

Cabe mencionar que el Minvu a 
fines de julio anunció el reingreso 
a reevaluación del proyecto de co-
rredor de transporte público en 
tramo que va desde el cruce Golon-
drinas hasta el Puente Perales en 
Talcahuano, el que se encuentra 
interrumpido tras la quiebra de 
empresa Claro Vicuña Valenzuela 
en octubre del año pasado.  

Sin embargo, el fin de las obras se 
planifica al menos para un año 
más. El Ministerio deberá cumplir 
con este trámite para poder obte-
ner el visto bueno para aumentar 
el presupuesto que tenía contem-
plado para que una nueva empre-
sa retomara las obras y se logre ter-
minar con este tramo del denomi-
nado Eje Colón. 

Además, está cercana la fecha 
en que el Puente Perales de Talca-
huano será reconstruido de forma 
definitiva. El Serviu confirmó que 
la etapa de diseño para la reposi-
ción del puente se encuentra casi 
terminada, para iniciar el proceso 
de llamada para licitación. 

La construcción del corredor 
que va desde avenida Las Golondri-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Un 79% de avance tiene el proceso que cuenta con una inversión de $4.500 
millones para los correspondientes pagos. Además, desde el 26 de mayo que 
comenzaron a ejecutarse las obras del tramo del corredor de transporte. 

CUARTA ETAPA DEL EJE COLÓN entre Avenida Las Golondrinas y Avenida Los Copihues. 

nas hasta avenida Los Copihues 
con una extensión de dos kilóme-
tros, es una de las metas que se 
han planteado ya que buscan co-
nectar los corredores de transpor-
te público. 

Los recursos invertidos, tanto 
en el tercer tramo como en el cuar-
to, son vital importancia para los 
vecinos del sector denominado 
como medio camino en Talcahua-
no y Villa Acero en Hualpén, ya que 

son la paralización de los trabajo 
en el penúltimo tramo muchos vie-
ron tremendamente afectados sus 
negocios, y otros hasta su propia 
seguridad porque deben realizar 
traslados a pie muchos más gran-
des y en la oscuridad ya que la lo-
comoción colectiva les quedó mu-
chos más alejada. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fue calificado como un acto 
de maltrato, según dos de 
los expositores de Diálogos 
Contemporáneos UdeC.  

El rodeo

dar prioridad a mejorar la 
relación entre los seres 
humanos y los animales para 
mantener el equilibrio con el 
ecosistema.  

Existe la gran 
necesidad de 

DIÁLOGOS CONTEMPORÁNEOS UDECEl nuevo capítulo de Diálogos 
Contemporáneos UdeC invitó a re-
flexionar sobre la forma en que los 
seres humanos tienen para relacio-
narse con animales tanto domésti-
cos como silvestres, dónde acadé-
micos de las facultades de Ciencias 
Veterinarias, de Ciencias Forestales, 
y de Ciencias Jurídicas, realizaron 
un relevante ejercicio de análisis de 
la situación actual del país, con res-
pecto a la evolución y necesidad de 
mayores avances en materia de una 
relación más sana con el ecosistema.     

En ese sentido, la Dra. Paula Arave-
na, médico veterinario y directora del 
Centro de Rehabilitación de Fauna 
Silvestre de la Facultad de Ciencias Ve-
terinarias de la Universidad de Con-
cepción, señaló que el vínculo que 
existe entre la fauna silvestre, el eco-
sistema y la población humana a ve-
ces los seres humanos tienden, erró-
neamente, a separarlo. “Se va dejan-
do de lado aquello y haciendo nuestro 
propio mundo, bien urbanizado, bien 
tecnológico y nos olvidamos de que 
nuestro origen como especie y nues-
tro desarrollo en general está muy 
vinculado al ecosistema”, apuntó. 

Además, la Dra. en Ciencias Agro-
pecuarias comentó que la sociedad 
deja de preocuparse de la sustenta-
bilidad, la conservación, sin enten-
der la real dimensión de la situación 
y es que la humanidad no se puede 
mantener como especie sin las otras 
que habitan el planeta. “Por lo tanto 
siempre es bueno recordarlo, conver-
sarlo, ir hacia las raíces de nuestra es-
pecie como una especie animal. 
Cómo nosotros nos transformamos 
en lo que somos hoy en día. Pero sin 
olvidar que nacimos como especie 
tal como las demás y participamos 
de este ecosistema tal como las de-
más”, estableció Aravena. 

“Nuestra propia existencia se debe 
a que logremos un equilibrio con el 
ecosistema, a que empaticemos con 
él, generemos leyes para protegerlo 
y para poder trabajar en conjunto del 
crecimiento de todos”, manifestó 
Paula Aravena. 

En cuanto a la principal falencia en 
la comprensión de la necesidad de 
una correcta convivencia con el en-
torno es que la sociedad pone la va-
loración en un nivel lejano poco prio-
ritario. “La valoración que le damos 
a este ecosistema, a las especies sil-
vestres, a cómo ellos nos prestan ser-
vicios ecosistémicos para que noso-
tros podamos existir. Es lo que nece-
sitamos encasillar mejor, trabajar 
más y poder construir desde un pun-
to de vista de valoración mutua don-
de tanto la especie humana como las 
demás tienen un nivel relevante e 
importante para mantenernos acá”, 
sostuvo Aravena. 

En tanto, Dr. Cristóbal Pizarro, 
médico veterinario y académico de 
la Facultad de Ciencias Forestales, di-

Invitan a un cambio en las 
relaciones con los animales 
domésticos y silvestres

rector del Laboratorio Estudios del 
Antropoceno, subdirector de Cam-
po y Naturaleza Universidad de Con-
cepción e investigador asociado del 
Instituto de Ecología y Biodiversi-
dad, estableció que la especie hu-
mana debe regular la relación con los 
animales a través de leyes.  

Lo anterior debido a que se en-
frentan diversos dilemas. “Por ejem-
plo, qué pasa cuando los animales 
domésticos atacan animales silves-
tres. Qué pasa cuando los animales 
que movemos de un lugar a otro de 
un país a otro se transforman en fau-
na invasora y depredan sobre la bio-
diversidad. Y cómo es nuestro senti-
do de responsabilidad con el plane-
ta”, indicó. 

 
Rodeo 

“También es muy curioso que pese 
a todo el avance del bienestar animal, 
se siga discutiendo que por ejem-
plo, que el rodeo sea un deporte que 

involucra per se maltrato animal. 
Entonces si estamos en un período 
muy conflictivo de cambio climáti-
co, de cambio social en que las dis-
cusiones sobre los animales y el rol 
que desempeñan en nuestra vida es 
fundamental, debemos dialogar y 
conversar en torno a eso”, manifes-
tó Cristóbal Pizarro. 

También respecto del rodeo, Al-
fonso Henríquez, abogado, profesor 
de la Facultad Ciencias Jurídicas y 
Sociales de la misma casa de estu-
dios, doctor en Derecho, indicó que 
el rodeo es una práctica claramente 
cruel y que ocasiona un enorme 
daño a las especies que se utilizan en 
ese mal llamado deporte. 

“Incluso en el contexto de los de-
bates actuales respecto al cambio 
de la Constitución hay ciertos secto-
res políticos que apuntan a recono-
cer incluso en la propia Carta Fun-
damental al rodeo como un depor-
te criollo o típico o nacional”, afirmó 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El conversatorio llamó a la reflexión en el entendido que los 
seres humanos también son una especie del reino animal. 

Henríquez y agregó que eso sería 
una vuelta atrás.   

Más que sólo en la redacción de la 
nueva Constitución, este tema ha-
bría que discutirlo a nivel legal, seña-
ló Alfonso Henríquez y añadió que 
“preguntarnos, por ejemplo, si una 
práctica de maltrato de animales 
puede ser calificada efectivamente 
como patrimonio cultural o si pue-
de ser calificada directamente como 
un deporte”. 

El académico de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas, señaló que existen 
proyectos discutidos en el Congreso 
para cambiar la calificación jurídica 
de los animales de objetos o cosas a 
seres sensibles o sintientes. “Enton-
ces pasarían a ser una categoría in-
termedia entre las cosas y las perso-
nas. Una postura un poco más avan-
zada, apunta directamente a 
reconocer a los animales o a algunos 
de ellos a la categoría de personas no 
humana y ser los titulares de ciertos 
derechos básicos como el derecho de 
la vida, a no sufrir tratos crueles o de-
gradantes “, detalló Henríquez.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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De forma reciente se celebró una semana para sensibilizar a la población global 
sobre la grave situación del recurso, con déficit y escasez. El problema está más 
que patente a nivel local, afectando especialmente a comunidades rurales, con 
serias mermas en su bienestar y calidad de vida. 

FOTO: RADIO UDEC

se celebra desde 2015 entre 
fines de agosto e inicios de 
septiembre y complementa 
el esfuerzo del Día Mundial 
del Agua que es en marzo. 

La Semana 
Mundial del Agua

Continúa en pág. 12

Sensibilizar sobre la importan-
cia del recurso hídrico y el uso que 
como humanidad se le está dando 
a distintos niveles, en pos de promo-
ver transformaciones sociales con-
cretas y profundas en cuanto a res-
ponsabilidad y cuidado, son las ra-
zones que originan e impulsan a la 
Semana Mundial del Agua, la que 
nació en 2015 para desarrollarse 
entre fines de agosto e inicios de 
septiembre y que este 2023 se cele-
bró específicamente entre los días 
20 y 24 del mes que recién pasó. 

Una iniciativa distinta al Día 
Mundial del Agua que se celebra 
cada 22 marzo por proclamación de 
la ONU, razón que le vuelve más co-
nocido, si bien se alinea con sus ob-
jetivos y suma esfuerzos hacia una 
meta tan vital como el elemento, 
que interpela fuertemente a las per-
sonas.  

Porque el planeta y las sociedades 
enfrentan crisis ambientales como 
la contaminación y el cambio climá-
tico,  que se transforma en una ame-
naza directa a la calidad  y disponi-
bilidad del agua.  

Problemas mundiales de graves 
manifestaciones locales: desde 2010 
que la zona centro-sur de Chile su-
fre un fenómeno tan extremo y ex-
tenso que se cataloga como mega-
sequía. Su origen está en el cambio 
climático que ha gatillado un défi-
cit de lluvias, en promedio de 30 a 
40% menos que lo considerado nor-
mal, y se suma al alza de tempera-
turas. Así, se ha catalogado la últi-
ma década como la más seca y cá-
lida, y la consecuencia es un déficit 
hídrico que ha generado una crisis 
de escasez hídrica que afecta grave-
mente a muchas comunidades, ya 
sea por brechas para consumo 
como para uso en actividades.  

Por eso, hay que sensibilizar, cam-
biar y cuidar el agua, haciendo ne-
cesaria y urgente a las acciones en 
este horizonte.  

“Posiblemente, hay pocas dudas 
de que el agua es una de las molécu-
las más importantes para los seres 
vivos, es la matriz de fondo de nues-
tra composición y la del planeta, 
pero poco sabemos de ella y cómo 
vincularnos para cuidarla”, sostiene 
sobre el contexto actual Mariela Yé-
venes, académica de la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC). 

Pero, la indiferencia no es opción 
y enfatiza que la conciencia sobre el 
uso del agua es crucial. Sobre todo, 
porque aunque en zonas urbanas el 
acceso al agua parezca garantizado, 
zonas rurales experimentan difi-

ca de la Facultad de Ciencias Am-
bientales UdeC. 

Una de las características úni-
cas del agua es su rareza y su capa-
cidad para albergar más de 50 pro-
piedades distintivas.  Ahí radica la 
importancia vital de su rol: la es-
tructura y propiedades del agua la 
hacen crucial para la vida en la Tie-
rra y la convierten en un elemento 
activo y siempre presente en nues-
tro entorno. 

Y el agua tiene un ciclo que es 
toda una travesía, desde las lluvias 
y las montañas hasta los ríos y ma-
res. Es un viaje en el que nutre a 
ecosistemas y provee el recurso hí-
drico para el consumo y actividad 
humana, pero que el agua no hace 
sola. Al contrario, va en compañía 
de diversos elementos como quí-
micos que influyen en su calidad.  

Y este proceso acompañado pue-
de desencadenar la acumulación 
de contaminantes que, de no ser 
controlados, persisten en el ciclo 
del agua y pueden afectar a los se-
res vivos en general y humano en 
particular. 

Al respecto, Ulloa advierte que la 
importancia de la disponibilidad y 
calidad del agua, que están en ries-
go debido a la escasez hídrica y el 
cambio climático como fenómenos 
extremos, también se ven seriamen-
te amenazadas y perturbadas por la 
acción humana, ya sea por irres-
ponsabilidad en disposición de de-
sechos al ambiente o caudales y sin 
olvidar falencias o desafíos por su-
perar en materia de políticas, nor-
mas y regulación para la gestión y 
preservación del recurso hídrico.

cultades para asegurar suficiente 
agua de calidad.  

 
Importancia y cuidado 

“El agua dulce es un recurso crí-
tico a nivel planetario. Es uno de 
los soportes más importantes para 
las distintas actividades, la salud 
de los ecosistemas y la calidad de 
vida de las personas, junto a la 
energía y los alimentos”,  afirma 
Claudia Ulloa, también académi-

LA MEGASEQUÍA AFECTA A CHILE Y LA REGIÓN DESDE 2010

Crisis hídrica: cada actor 
social debe aportar a asegurar 
disponibilidad del agua

40% es lo que se estima que han disminuido  
las lluvias en comparación a lo considerado 
normal, producto del cambio climático.

Montserrat Serra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Concienciar sobre la situación y 
la necesidad de tener un uso óptimo 
del agua debe impactar en todo ni-
vel de la sociedad, porque el recur-
so está siempre presente y en cada 
espacio pueden existir tanto contri-
buciones al problema como a su so-
lución, en todo ámbito pueden re-
querirse cambios y actuar en torno 
al cuidado, desde lo íntimo a lo pú-
blico, desde lo individual a lo comu-
nitario. 

Es en ese contexto, con un cam-
bio climático de manifestaciones 
locales que se exacerban, la sequía 
se prolonga y la crisis hídrica no 
cede en Chile ni en la Región del Bio-
bío, pese a la cantidad de lluvias re-
cientes que han caído e incluso pro-
vocado inundaciones, que desde la 
academia local se están desarro-
llando diversas investigaciones para 
avanzar de forma concreta en solu-
ciones de impacto para asegurar la 
disponibilidad del recurso. 

Y desde la UdeC son varias las 
propuestas que se han ejecutado y 
mostrado promisorios resultados 
en diversos frentes en torno al ele-
mento, así como muchas otras es-
tán vigentes con alentadores logros 
que hacen tener altas expectativas 
sobre su gran y potencial de impac-
to a través del escalamiento y apli-
cación al mundo real. 

Justamente, las académicas Ma-
riela Yévenes y Claudia Ulloa, están 
en el grupo de especialistas que lide-
ran innovadoras iniciativas en curso, 
como también Roberto Ulloa. 

 
Reutilizar el recurso 

En el complejo escenario, la posi-
bilidad de dar una nueva vida útil al 
agua se presenta como una alterna-
tiva para la gestión y hacer un uso 
más eficiente. Y la reutilización del 
recurso hídrico es el foco del traba-
jo de la doctora Claudia Ulloa. 

Específicamente, se encuentra 
trabajando en el tratamiento del 
agua mediante carbón activado. Ex-
plica que esta tecnología busca ser 
aplicada en el tratamiento avanza-
do de agua para diversos usos, como 
el consumo humano y el riego. La 
técnica con carbón activado a esca-
la de laboratorio muestra promesas 
en la captura de arsénico y metales 
pesados en el agua. 

Esta tecnología está en fase de 
desarrollo en el tercer año de vali-
dación, a escala de laboratorio, y se 
espera que el próximo año pase a 
una etapa de pilotaje. 

El doctor Roberto Urrutia tam-
bién lidera un proyecto que se basa 
en la reutilización llamado “Uso de 
efluentes de celulosa para riego 
agrícola”. 

El investigador principal del Cen-
tro de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y Minería (CRHIAM) 

Investigación UdeC al servicio de 
resguardar el recurso hídrico

de la UdeC junto a su equipo traba-
jan en torno al reúso de aguas resi-
duales de la industria de la celulo-
sa con foco en la pequeña y media-
na agricultura. El objetivo es reducir 
y eliminar elementos o compuestos 
químicos remanentes que no son 
descartados en el tratamiento con-
vencional de los procesos. 

Este proyecto termina a fines de 
2023. Los resultados se deben entre-
gar en dicho periodo y se espera 
que se siga aplicando a mayor esca-
la, en terrenos más grandes. 

Sistemas acuáticos 
El foco de Mariela Yévenes está 

en investigar la presencia de gases 
de efecto invernadero como el me-
tano en cuerpos de agua. Este gas 
puede ser producido y emitido a la 
atmósfera desde los sistemas 
acuáticos y aportar al cambio cli-
mático. 

En su proyecto buscan revelar la 
relación entre estos gases y las flo-
raciones algales, así como compren-
der su impacto en la atmósfera y el 
cambio climático. “Esto es relevan-

FOTOS: CEDIDAS

te porque los sistemas acuáticos 
urbanos generalmente tienen un 
exceso de materia orgánica y nu-
trientes, lo que los hace potenciales 
y significativos emisores de metano 
hacia la atmósfera”, destaca. 

Este trabajo desarrolla su fase fi-
nal durante este año, si bien en su la-
boratorio seguirán estudiando el 
metano en distintos cuerpos de 
agua continentales. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTO DE 
ROBERTO URRUTIA 
busca reutilizar aguas 
residuales de la industria 
de la celulosa.

MARIELA YÉVENES 
estudia la presencia de gases 

de efecto invernadero en 
sistemas acuáticos y 

relación con floraciones 
algales. 

CLAUDIA ULLOA 
trabaja en torno a la 
reutilización del agua 
mediante tratamiento de 
carbón activado. 

Viene de pág. 11
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Baja producción de harina en el 
Biobío por importación desde 
Argentina y heladas en la zona 

SEGÚN DATOS DEL INE

Un retroceso interanual de 32,5% 
registró la molienda de trigo de la Re-
gión del Biobío  totalizando 9.095 to-
neladas en julio de 2023, de acuerdo 
al reciente informe del Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE).  

El desempeño obtenido en el aná-
lisis interanual fue asociado al menor 
procesamiento de productos y sub-
productos de trigo. Además, el 5,4% de 
la molienda de trigo nacional fue pro-
cesada en la Región del Biobío y en el 
mes de julio se procesaron 7.243 tone-
ladas de productos de trigo a nivel 
regional, siendo en su totalidad hari-
na de primera, aportando el 79,6% de 
la molienda regional, nivel que dismi-
nuyó 33,1% comparado con julio del 
año anterior según da cuenta el infor-
me del INE.  

 
Importación desde Argentina 

Pamela Yáñez, seremi de Agricultu-
ra de Biobío  señaló que “respecto a 
esta situación, la producción presen-
tó una caída debido a la competencia 
generada por la importación de hari-
na desde Argentina, la cual es más eco-
nómica, esto genera que la produc-
ción regional no sea equivalente a la 
necesidad de demanda del mercado, 
lo que se traduce también en la baja de 
compradores, por ende, el porcentaje 
de molienda de trigo regional decayó”. 

En línea con lo anterior, Yáñez agre-
gó que “también, influyeron las hela-
das tardías, generando trigos débiles, 
es decir, con baja cantidad de gluten; 
a lo que se suma el alza de costos de 
siembra y producción”. 

 
Cierre de molinos menores 

En tanto, José Miguel Stegmeier, pre-
sidente de la Sociedad Agrícola de Bio-
bío (Socabio), afirmó que “nuestra ca-
pacidad instalada en cuanto a moline-
ría regional, se mantiene estática e 
incluso algunos molinos menores han 
cerrado. El abastecimiento histórico 
de la industria  regional proviene de la 
cosecha local y de regiones vecinas en 
cifras similares, como de un porcenta-
je no menor de trigo importado”. 

Gobierno y gremio señalan que caída 
también se explica por el alza de los costos de 
la siembra, entre otros.
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Comercialización compleja  
En su análisis, Stegmeier dijo que 

“debemos considerar que práctica-
mente un 50% del grano panadero 
para consumo nacional se importa y 
la considerable baja  de la molienda 
del Biobío durante esta temporada, en 
alguna medida se explica por el  reti-
ro del mercado de algunos molinos 
pequeños y por dificultades en la co-
mercialización sobre todo a nivel lo-
cal. También es un factor el que llega 
harina de otras regiones, incluso algo 
de importación”. 

El dirigente añadió que “adicional-
mente, son varios los productores, que 

colocan su grano en molinos de otras 
zonas y respecto de esto tenemos que 
recordar que la comercialización de 
trigo durante la reciente temporada 
fue muy compleja, incluso significan-
do en muchos casos la imposibilidad 
de vender. Tuvimos despachos que 
sencillamente no fueron recibidos por 
algunos molinos y entonces o se alma-
cenó o se entregó en molinos de la 
zona central y metropolitana”. 

Sin embargo, siendo de verdad muy 
fuerte la caída de la molienda regio-
nal, la producción local en ningún 
caso se desplomó en esa magnitud, 
siendo al final el factor preponderan-

te la propia dinámica del mercado la 
que generó este descenso en la re-
gión, caída que no se condice, al me-
nos en esa magnitud, con la realidad 
nacional. 

 
Industriales panaderos 

Víctor Delgado, presidente de Asocia-
ción Gremial de Empresarios de la Pa-
nadería y Pastelería de la Región del Bío 
Bío (Inpan), explicó que “hoy es la Fisca-
lía Nacional Económica (FNE) la que co-
ordina a grupos negociadores que tran-
san con harta anticipación y están com-
prando casi calzados con el stock que 
tienen actualmente (del trigo)”. 

El dirigente de los panaderos deta-
lló que en la actualidad “un 70% co-
rresponde a trigo importado desde 
Canadá, Ucrania y Sudáfrica princi-
palmente, más que nada por un tema 
de calidad, porque el trigo nacional no 
da para poder surtir una producción 
que sea industrial. Entonces dado que 
nuestros proveedores son de la in-
dustria molinera estamos tranquilos 
que tenemos el abastecimiento para 
poder seguir produciendo sin mayo-
res problemas”, concluyó.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

5,4% de la molienda nacional  
procesada está en el Bíobio.
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PRODUCCIÓN Y TRADICIÓN LOCAL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras los incendios de 2017 en Bio-
bío el sector de Lloicura, comuna de 
Tomé, fue uno de los  más afectados, 
mermando de manera importante 
las capacidades productivas, en par-
ticular la actividad vitivinícola, que 
luego debió hacer frente a los im-
pactos de la pandemia.  

Es en este escenario,  destaca la 
resiliencia y desarrollo de experien-
cias como la de la Viña Santa Ánge-
la con más de 60 años de existencia.  

Claudio Chandía, dueño de la 
viña y segunda generación al man-
do de la empresa ubicada en Lloicu-
ra, colindante con Guarilihue (Ñu-
ble), resaltó que “tenemos más de 60 
años de existencia como viña, la 
que fue iniciada por mi padre y en 
estos momentos estamos produ-
ciendo  uvas  Moscatel de Alejandría 
en cepas blancas (...) contamos con 
cuatro cepas que incluyen uva país”. 

 
Empresa familiar 

El dueño de la Viña Santa Ánge-
la recordó que fue su padre quien le 
dejó la viña “con sistemas usados 
tradicionalmente, envasados rús-
ticos que tenían en esos años, lue-
go de manera gradual y aprove-
chando las oportunidades que nos 
dio Indap y el apoyo del Gobierno, 
fuimos mejorando la tecnificación 
con la incorporación de riegos y la  
conducción de cepas finas, subien-
do las “cabezas” (sector más alto de 
la planta) y la vez, fuimos innovan-
do con el cambio de la vasijas por 
unas de acero inoxidable”. 

Otros aspectos relevantes para 
el heredero de Viña Santa Ana es 
que “para darle valor agregado, es-
tamos embotellando y cuando me 
hice cargo, comenzamos a trabajar 
con el Cinsault, Carmenere y Ca-
bernet además un de un ensambla-
je nuevo para nosotros”. 

Luego de la partida de los pa-
dres, siguieron dos hijos, “pero so-
mos mi señora con mis hijos quie-
nes seguimos el rubro que nos dejó 
nuestro padre continuando con la 
tradición familiar, y en honor a mi 
madre es que le pusimos Viña San-
ta Ángela, porque mi madre se lla-
maba así”. 

Santa Ángela: una viña que resurge  
tras el paso de incendios y la pandemia
Cuenta con más de 60 años de existencia y sale adelante en el sector de Lloicura, comuna de Tomé. 
Entre sus productos “estrella” tiene un ensamblaje a base de cuatro cepas tradicionales de la zona.

Productos actuales y precios 
Más en detalle, Claudio Chandía 

manifestó que “hoy contamos con 
chicha dulce a $4.000 el litro, espu-
mantes artesanales tanto Rosé como 
en blanco a $6.000 la botella con dos 
años de antigüedad. Además, tene-
mos el conocido vino Moscatel de 
Alejandría y de este estamos sacan-
do un derivado que es el Late Harvest 
cuyo valor es de $5.000 la botella”.  

En cuanto a los tintos, dijo tener 
un  producto estrella: “Es un en-
samblaje de cuatro cepas con un 
60% de  Cinsault, 15% país y las otras 
restantes son Cabernet y Merlot 
cuyo precio es de $ 5.000 la botella 
y también en una versión dulce”. 

 
Inversión a la fecha 

Respecto de la inversión, Chandía 
destacó el uso de capitales privados 

y públicos a través de Indap. “He-
mos invertido unos $10 millones 
utilizados en la viña y para poder 
dar a conocer nuestros productos 
en las ferias del rubro vitivinícola. 
Nuestra idea es encaminarnos a la 
posibilidad de exportación a través 
de la asociatividad y tenemos un 
proyecto de hacer una cooperativa 
en el sector e incentivando a otros 
productores para que no decaiga 
este rubro donde se trata de vinos 
de muchos años”.  

 
Ventas  

De acuerdo con Chandía los me-
ses de ventas más fuertes son agos-
to y septiembre junto con la tempo-
rada de verano. “Agosto y septiem-
bre aportan lo que se genera para el 
año donde en los meses de bajas 
ventas estas llegan entre $250 mil y 

$300 mil al mes y los meses buenos 
son entre $1 millón y $1.5 millones 
aproximadamente”.  

En cuanto a las proyecciones, 
“considerando el término de la aler-
ta sanitaria el 31 de agosto, pensa-
mos que deberían subir las ventas, 
ya que la pandemia nos afectó mu-
cho anteriormente”.  

Para adquirir los productos es 
posible hacerlo a través de las redes 
sociales como Facebook, Instagram 
y Whatsapp además de entregas a 
través del sistema de delivery, pre-
via coordinación con la viña. Ade-
más, es posible realizar visitas a la 
viña con degustaciones y conocer 
las bodegas en el kilómetro 7,2 ca-
mino a Lloicura.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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1,5
millones de pesos  representan meses 
buenos, como agosto y septiembre.

$6.000
es el precio del espumante artesanal 
con dos años de antigüedad. 
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Pernoctaciones en establecimientos turísticos aumentaron 5%

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la finalidad de caracterizar la 
avifauna silvestre residente y mi-
gratoria en los cuerpos de agua cer-
canos a los planteles industriales 
de aves de postura, el Servicio Agrí-
cola y Ganadero (SAG) se encuen-
tra realizando un estudio a través 
del cual busca determinar patro-
nes de distribución y migración de 
las especies de aves vectores de in-
fluenza aviar de alta patogenicidad 
(IAAP), de acuerdo a lo informado 
por el Director Regional del SAG de 
Biobío, Roberto Ferrada. 

 “Es fundamental el trabajo que 
estamos realizando, en este caso en 
Los Ángeles, dado que, en esta co-
muna, en particular en la provincia 
de Biobío hay una concentración 
importante de planteles avícolas 
productores de huevo. Este trabajo 
complementa un avance del estudio 
que realizamos en la comuna de 
Florida”, dijo el directivo. 

 Agregó que “en nuestra región 
existen 14 planteles industriales de 
aves de postura, tres de los cuales 
fueron afectados por el virus de 
IAAP, lo que implicó el sacrificio de 
más de 526 mil aves en la comuna 
de Florida. Con este estudio quere-
mos conocer las rutas migratorias 
de aves, la caracterización de va-
riables ambientales asociadas a 

Caracterizan avifauna silvestre cercana a 
planteles industriales de aves de postura
Trabajo del SAG se concentra en 
cuerpos de agua. Se busca  determinar 
patrones de distribución y migración de 
las especies de aves vectores de 
influenza aviar de alta patogenicidad. 

IAAP, definir los tipos de hábitat 
utilizados por aves silvestres vecto-
res de IAAP, además de establecer 
indicadores de carácter ambiental 
y epidemiológicos de las especies 
evaluadas en la zona de interés, a fin 
de determinar un modelo predicti-
vo de movimiento de avifauna con 
potencial de transportar la enfer-
medad”. 

 Asimismo, recordó que el virus de 
influenza aviar se moviliza a través 
de aves residentes o migratorias. 
Por ello, “estamos haciendo un ca-
tastro de las especies de avifauna sil-
vestre que hay en estos cuerpos de 
agua, para saber sus comporta-
mientos, sus poblaciones, dinamis-
mo, como se mueven ellos en el te-
rritorio y también saber si son par-
te de las especies que han resultado 
positivas a la enfermedad en la re-
gión y también en el país”, indicó. 

 Este estudio se realizará duran-
te el mes de septiembre, para lo cual 
se han contratado un equipo de pro-
fesionales y técnicos. 

 En la región el virus se ha detec-
tado en 16 especies: pelícano, gavio-
ta dominicana, gaviotín elegante, 
gaviotín gallina, pavo, ganso, bandu-
rria, cisne coscoroba, gorrión, pi-
quero, queltehue y tiuque. Actual-
mente hay 4 zonas costeras bajo 
control sanitario, mientras que se 
han saneado 3 planteles industria-

 FOTO: SAG

mente encerrando a sus aves para 
evitar el contacto de estas con aves 
silvestres u otras que pudiesen estar 
afectadas, resguardando su alimen-
to y agua de bebida, para evitar el 
contagio de sus aves con influenza 
aviar altamente patógena.

les, se han levantado 10 áreas de 
traspatio y dos áreas costeras (Pu-
rema y Colcura). 

Cabe señalar que la emergencia 
zoosanitaria por influenza aviar 
continua en todo el territorio na-
cional, por lo cual el SAG reitera el 
llamado a los dueños/as de aves a 
extremar las medidas de bioseguri-
dad en sus instalaciones, principal-

respecto a igual periodo del año 
anterior. 

En julio de 2023 las llegadas re-
gistradas en los establecimientos 
de alojamiento de la región aumen-
taron en 5,8% en el análisis intera-
nual, alcanzando 38.084 arribos 
en el mes de análisis. 

 De enero a julio de 2023, las lle-
gadas acumuladas anotaron un 
aumento de 5,8% respecto a igual  
periodo del año anterior. 

La tasa de ocupación en habita-
ciones se situó en 35,1%, exhibien-
do un retroceso interanual de 1,85 
puntos porcentuales. 

El ingreso por habitación dispo-
nible regional fue $18.150, monto 
1,7% superior al estimado hace 
doce meses. 

La tarifa promedio regional al-
canzó un monto de $51.763, au-
mentando en 7,1%, en la compara-
ción interanual.

Un incremento de 5% experi-
mentaron las pernoctaciones en 
los establecimientos de alojamien-
to turístico de la Región del Biobío 
en julio de 2023, de acuerdo a la En-
cuesta Mensual de Alojamiento Tu-
rístico (EMAT), que elabora el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas, 
(INE). 

 Por su parte, entre enero y julio 
de 2023, las pernoctaciones regis-
traron una baja acumulada de 1,5% 
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Festival REC: Un evento que está 
instalado en la conciencia musical del país

28 Y 29 EN EL PARQUE BICENTENARIO 

Este martes recién pasado se 
anunció el line up de lo que será la 
octava versión del Festival REC, la 
cual se desarrollará el 28 y 29 de oc-
tubre en el Parque Bicentenario, el 
cual por segundo año consecutivo 
es organizado por el Teatro Biobío 
y que cuenta con el respaldo finan-
ciero del Gobierno Regional.  

Sin duda con esta nueva versión  
consolida aún más su categoría 
como el evento musical en vivo -
gratuito- más importante de la Re-
gión y el país. “Es un hecho artísti-
co cultural instalado, que tiene mu-
cho peso y que ha ido madurando 
en lo que se hace. Dejó de ser un re-
ferente local y regional, está como 
con ‘pantalones largos’ y tiene que 

Con su cartel ya liberado para la 
octava versión, y más allá de los 
grandes artistas que contempla, no 
hay duda que esta es la instancia 
consagrada y definitiva del Biobío, y 
que ha trascendido totalmente las 
barreras regionales.

ser una vitrina o plataforma para 
los proyectos o propuestas musica-
les locales. Así lo demuestran sus 
carteles, que año a año ha ido au-
mentando la presencia de grupos y 
artistas de la  zona. “Lo que pasa 
cada año, en cada uno de sus car-
teles, es ciertamente una muestra 
representativa de lo que está pasan-
do en la zona y en la Región. Espí-
ritu que a mi juicio no se debe per-
der, de lo que el REC debería ser, es 
decir, una plataforma y vitrina para 
el pulso actual con la música en 
Concepción y en toda la Región. 
Creo que en ese sentido está bien 
representado en la edición que ve-
remos y escucharemos a fines de 
octubre próximo”, afirmó el tam-
bién periodista especializado en 
música. 

Otra característica destacada de 
este evento ha sido su perseveran-
cia, es decir, su continuidad que 
sólo se vio alterada por la pandemia 
-2021 ha sido el único año en que no 
se hizo-, siendo un hito  que va más 
allá de las autoridades políticas o el 
gobierno de turno, “hay una valora-
ción que se haga y se mantenga en 
el tiempo. Han existido muchas ini-
ciativas similares al REC, con un va-
lor similar, pero que no han prospe-
rado en el tiempo. No hay una con-
tuinuidad y han ‘muerto’ por 
decisiones políticas y económicas, 
y en este caso no, ya que está asegu-
rado más allá de los vaivenes de la 
política”, concluye Pincheira.

Paulina Torres/Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La primera edición del REC se da en el año 
2015 con la dirección de la intendencia 
regional en conjunto con Sernatur, Cultura 
y Corfo. El objetivo inicial fue posicionar la 
marca del rock en Concepción, darle un 
nuevo aire a la escena musical.  
Son sólo artistas nacionales, estuvieron 
Ana Tijoux, Emociones Clandestinas, Los 
Tres y muchos otros. El evento logró dar pie 
al vínculo para el desarrollo del turismo 
histórico cultural y una gran concurrencia 
que buscó reunir a más de 15 mil personas. 

2015

Cultura& 
Espectáculos

Con una nueva configuración que 
amplió a dos días de festival, la segunda 
versión se da en el año 2016 con una 
nómina mayor, en los que se destacaron: 
Molotov, Lucybell, Javiera & Los 
Imposibles; Chancho en piedra, Gepe y 
otras bandas.  
Fue un total de 13 bandas locales, ocho 
nacionales y con el primer paso a un 
artista internacional. Además, creció 
mucho la cantidad de asistentes, que fue 
cercana a 100 mil personas.

2016
En su tercera versión se comienza a 
realizar la selección de bandas locales 
emergentes a través de un certamen que 
contaba con un jurado de profesionales y la 
participación del público. El evento contó 
con varios artistas de renombre como Mala 
Rodríguez, Los Jaivas, Nicole, Bersuit 
Vergarabat y Beto Cuevas.  
Además, con la emergencia de los 
incendios forestales de ese año, se abrió un 
espacio para la venta de productos para los 
afectados por esa catástrofe. 

2017
El lineup del año 2018 tuvo como 
cabeza de cartel a la banda británica de 
rock Primal Scream y también al 
argentino Fito Páez. Junto a ellos, se 
sumaron músicos como Lanza 
Internacional, Los Miserables, Javiera 
Mena, Sinergía y más bandas regionales 
e infantiles.  
Además del festival, se contemplaron 
intervenciones urbanas, realización de 
murales y sideshows en otras 
localidades de la Región. 

2018

Destacar que la esencia del 
REC -plataforma para las 
bandas regionales- no se ha 
perdido, por el contrario, 
año a año ha ido 
aumentando su presencia.

Al igual que la versión 
2022, la participación 
de proyectos 
musicales integradao 
por mujeres alcanza 
el 41%.

EL presupuesto para esta y las 
futuras dos versiones de REC -2024 y 
2025- estaría asegurado. De la misma 
forma se estaría evaluando el 
regresar el festival a su fecha original, 
o sea para el mes de marzo.

seguir creciendo y mejorando”, des-
taca Rodrigo Pincheira, docente e 
investigador musical. 

Punto importante de este festival 
es que desde su génesis ha tenido 
como base o motivación central, el 
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La quinta versión del festival tuvo de 
protagonistas a bandas como 
Aterciopelados, The Cardigans, 
Babasónicos, Cami y Francisca 
Valenzuela. Se estimó que cerca de 100 
mil personas estuvieron presentes en el 
REC 2019, que contó con un nuevo 
escenario enfocado en la música 
electrónica que llevó el nombre de REC 
Beats, con algunos representantes del 
género como lo son Umho y Tamaki 
Maruta, entre otros. 

2019
La nómina de artistas del año 2020 tuvo 
entre sus principales protagonistas a 
Bomba Estéreo, Starship, Miranda!, Los 
Tres, Agua Turbia.  
En la previa, el evento se vio envuelto en 
fuerte polémica debido a la situación 
sanitaria del país, pues se realizó a fines de 
febrero, a pocos días que comenzara la 
oandemia. Aun así, el staff a cargo del 
festival dio un balance positivo, destacando 
una asistencia de 125 mil personas en esta 
versión.

2020
El año 2022 se buscó un regreso lleno de 
gloria después del receso obligado en 
2021. Contó con cuatro escenarios y un 
total de 39 artistas, y algunos de los 
nombres destacados fueron Hot Chip, 
Kula Shaker, Catapecu Machu, Javiera 
Mena y Adelaida.  
En esta instancia se abre el espacio a 
mayor número de proyectos femeninos y 
también contempló actividades en las 
salas del Teatro Biobío y presentaciones 
musicales en la explanada de este recinto. 

2022
Esta octava versión del REC  tendrá entre 
sus principales protagonistas a Café 
Tacvba, Candlebox, Juanes, 2 Minutos, 
Christina y Los Subterráneos, Francisca 
Valenzuela, Nicole y Camila Moreno. 
Además, como ha sido la tónica, crecerá el 
porcentaje de proyectos femeninos 
presentes en la cita, que como siempre 
igual le dará un espacio muy importante a 
los músicos regionales. Igualmente, se 
mantendrán las actividades paralelas en el 
Teatro Biobío.

2023

FOTO:FELIPE GARCÍA.

EL AÑO PASADO FUE la primera vez 
que el festival se realizó en un mes 

distinto a marzo. Así su séptima edición 
se desarrolló el 5 y 6 de noviembre 

organizado también por primera vez 
por el Teatro Biobío.
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Cantata de los 
Derechos 
Humanos se 
presentó en el 
Teatro UdeC

OBRA FUE CREADA EN MEDIO DE LA DICTADURA

A 50 años del golpe militar y en 
medio de uno de los periodos más du-
ros de la represión en dictadura, con 
torturas, secuestros y desaparicio-
nes forzadas, en noviembre 1978 San-
tiago acogía el Simposio Internacio-
nal de Derechos Humanos convoca-
do por la Vicaría de la Solidaridad.  

El encuentro se daba al término 
del Año de los Derechos Humanos y, 
en ese contexto, el cardenal Raúl Sil-
va Henríquez encargó una obra mu-
sical pensada especialmente para la 
ocasión. 

Se enmarca en la 
serie de 
actividades por los 
50 años del Golpe 
de Estado que 
lleva adelante la 
casa de estudios.

FOTOS: CORCUDEC

Así, con las letras del sacerdote Es-
teban Gumucio y música del compo-
sitor Alejandro Guarello, nacía la 
Cantata Caín y Abel, más conocida 
como Cantata de los Derechos Hu-
manos. 

La obra integra las actividades con 
que la UdeC conmemora los 50 años 
del golpe de estado  y de la programa-
ción difundida por el Gobierno a tra-
vés del Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio. 

La Orquesta Sinfónica, el Coro y el 
elenco musical del Ballet Folclórico de 
la UdeC presentaron la obra este sába-
do en el teatro de la casa de estudios. 

El rector de la UdeC, Dr. Carlos Sa-
avedra dijo que “se hace necesario 
que como entidad universitaria, al 
igual que el conjunto de las universi-
dades del país desarrollemos estos 
encuentros que orienten hacia la re-
flexión”. 

Alejandro Guarello, en tanto, ex-
presó que “es un gran honor. Quiero 
agradecer a la Universidad de Con-
cepción y al rector Saavedra esta opor-
tunidad. Es una ocasión particular”. 

“Es un orgullo que una obra solici-
tada por el cardenal, Raúl Silva Hen-
ríquez, y realizada por un sacerdote 
como Esteban Gumucio esté aquí en 

la UdeC. Es un homenaje muy senti-
do a los profesores y alumnos que 
fueron torturados y detenidos desa-
parecidos. No los hemos olvidado”, 
agregó el arzobispo penquista, mon-
señor Fernando Chomalí. 

Desde el Gobierno Regional, Blas 
Araneda, jefe de división de Planifica-
ción y Desarrollo, comentó que “esto 
es necesario para lo que vivimos 
como Región y para nuestro país”.  

El conjunto de la UdeC además se 
presentó en Chillán y Los Ángeles.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Domingo 3 de septiembre de 2023 19

Un paso más. Huachipato ganó 
uno de esos partidos que debe lo-
grar cualquier equipo que esté 
metido arriba y con ambiciosos 
objetivos. Fue 3-0 a Curicó Unido 
en una actuación redonda de 
principio a fin ante 2027 especta-
dores.   

¿Por qué debía? Porque se me-
día a un rival que estaba en zona 
de descenso y tropezar de esa for-
ma suele pagarse caro a fin de 
año. Por ello, el acero tuvo 
más la pelota, se gene-
ró chances claras y 
abrió el marcador 
con justicia al 36’ 
con un centro de 
Cris que conectó 
Montes. Fue el 
primer cabezazo 
de la jornada que 
culminó en gol. 

En el segundo 
tiempo, otra vez 
Montes. El uruguayo 
lanzó un pase a la ca-
beza y Gazzolo, también 
de juego aéreo, marcó el 2-
0 para Huachipato. Nunca estu-
vo en riesgo la victoria para el equi-
po de Álvarez, que jugó mucho me-
jor que Curicó. El propio portero 
visitante, tras la goleada, asumió 
que “pasaron por encima” de ellos.  

Porque sí, fue goleada. Con me-
nos minutos que el primer semes-
tre, Palmezano encabezó un ata-
que que él mismo cerró con gol-
pe de cabeza en plena área chica. 
El tercer testazo de la noche y la 
definitiva victoria de la usina. 
Quedaron a cuatro unidades de 
Cobresal y sueñan.

VALIOSO TRIUNFO EN CASA

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Deportes

Un gol para abrir la ruta al triunfo y una asistencia 
para el segundo tanto de la jornada. Datos que 

hablan por sí solos del rol que no sólo 
ayer, sino que desde su 

llegada cumple el 
uruguayo Gonzalo 

Montes.  
El volante fue fundamental en un equipo 

que, en lo global, no tuvo puntos bajos. Jugó los 90’ 
y tras un pequeño impasse con la hinchada acerera 
hace algunas semanas en el Santa Laura, se 
reconcilió con goles y buenas actuaciones. 
Es un inamovible en mitad de cancha junto con 
Claudio Sepúlveda y Jimmy Martínez, quien retomó 

la titularidad tras la partida de Altamirano.  

LA FIGURA

Duro presente para Curicó Unido. Hace un año peleaban 
por el título de Primera División y actualmente se ubican en 
el penúltimo lugar y en zona de descenso, pudiendo incluso 
ser últimos al cierre de la fecha en caso que Magallanes le gane 
a Palestino hoy al mediodía.   
Con ambiciosas metas al comienzo de la temporada y con 
Copa Libertadores de por medio, Curicó Unido tuvo una 
actuación muy baja ayer en el CAP, encadenando su sexto 
partido consecutivo sin victorias. El cuadro  lo pasa mal y está 

seriamente en riesgo.

MUY COMPLICADOS

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con tres goles mediante juego aéreo, 
la usina se impuso 3-0 a Curicó en el 
CAP. Quedaron a sólo 4 unidades 
de Cobresal y se consolidaron 
en el segundo puesto. 
Montes, Gazzolo y 
Palmezano marcaron. 

El partido duró 90’ 
más el  t iempo 
adicional, pero se 
acabó al 50’ tras el 
cabezazo de Benjamín 
Gazzolo. El central de 
Huachipato anotó el 2-0 
ante un equipo muy disminuido 

que pisó el CAP.  
Fue la cuarta 

vez que el acero marcó 3 goles en el 
torneo. ¿Las otras? U. de Chile 

en el debut (3-1), Curicó Unido 
(3-1), Everton (3-0) y ayer. 

MOMENTO CLAVE

Huachipato va de cabeza 
a la caza del puntero 

61’

GOLES

Castellón 
Guaiquil 
Ramírez 
Gazzolo 
Loyola 
Montes 
J. Martínez 
Sepúlveda 
Torres 
C. Martínez 
Rodríguez

CURICÓ UNIDO

FORMACIONES

Álvarez

DT

55’ Palmezano 
por Torres 
61’ Castillo 
por Guaiquil 
75’ Gutiérrez 
por Guaiquil 
75’ Magnín 
por Rodríguez

J. Martínez, Torres

HUACHIPATO

3

Cerda 
Fiamengo 
Merlo 
Cahais 
Cabrera 
Nadruz 
Sandoval 
Leiva 
Zavala 
Castro 
Aliaga

Solís

DT

45’ Figueroa 
por Aliaga 
60’ Flores 
por Leiva 
60’ Bechtholdt 
por Fiamengo 
74’ Coelho 
por Zavala 
83’ Ormazábal 
por Sandoval

Cabrera, Zavala

36’ Montes 
50’ Gazzolo 
60’ Palmezano

Estadio: CAP Acero 
Público: 2027 espectadores 
Árbitro: Juan Sepúlveda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

0
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Otro triunfazo. Uno más como vi-
sita, con contundencia, efectividad, 
solidez en defensa y favorablemen-
te, sin expulsados. Fernández Vial se 
impuso 2-0 a Lautaro de Buin y con-
tra todo pronóstico a inicio de año, 
está entre los tres mejores del torneo. 

Por el arranque, parecía que el Al-
mirante lo pasaría mal, ya que no iban 
ni 20 segundos y Cuéllar tuvo el 1-0 de 
cabeza. Tres minutos después, Lauta-
ro llegó por la banda derecha y en ple-
no punto penal estrelló un remate en 
el travesaño. Fue un comienzo duro 
para Fernández Vial que quedó atrás 
al 6’. Allí, una carrera de Fuenzalida 
por la derecha encontró destapado a 
Yerald Pinilla, quien de primera y con 
un cachetazo de zurda puso el 1-0 
para el equipo de Orellana. Golazo.  

El local se acercó con remates des-
de media distancia y centros aisla-
dos, que nunca complicaron real-
mente a Nery y la zaga aurinegra. 
Previo al cierre del primer tiempo, un 
tiro libre de Bravo fue conectado en 
el área chica y chocó en el poste.  

Lautaro de Buin se destapó en la 
segunda mitad y fue superior al inicio, 
inquietando a Veloso con descuel-
gues, centros, remates y sobre todo un 
tiro libre de Meléndez que obligó la 
sólida volada del guardameta. Y se re-
pitió la historia del primer tiempo, ya 
que en el mejor momento del Toqui, 
Fernández Vial anotó con Diego Bra-
vo al 61’, quien se acomodó en el área 
tras una larga carrera de Canessa y 
con un gol de futbolito en el área mar-
có el 2-0 final. Triunfazo.

GRAN VICTORIA EN LA CAPITAL

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Deportes

Está más que analizado y destacado el enorme 
rendimiento defensivo de Fernández Vial, con Nery 
Veloso como estandarte y un bloque posterior que 
es el segundo más sólido del campeonato. 
Sólo por detrás de Limache, el Almirante 
luce la valla menos batida, con 12 
goles en contra.   
En esa línea y en un elenco que 
está cómodamente ubicado en 
la parte alta, el entrenador 
Jonathan Orellana merece un 
párrafo aparte. El DT aceptó el 
desafío a inicio de año de hacerse 
cargo de un plantel que se 
conformó rápido y con pocos 
recursos. Nunca se quejó y se 
enfocó en la cancha, donde ha 
destacado.

LA FIGURA

Por suerte y, en comparación a otros partidos, Fernández 
Vial no tuvo expulsados. Aquello directamente influyó 
en que no sufrieran desmedidamente en el partido ante 
un rival que los ahogara ofensivamente.    
Sin embargo y en el único punto negro o gris, dentro de 
un panorama muy positivo, están las cinco tarjetas amarillas 
que recibió el Almirante ayer ante Lautaro de Buin. Han sido 
varias las bajas que Orellana ha debido lamentar en el 

desarrollo del torneo, justamente, por acumulación de cartulinas. 
En todo caso, por ahora, no deja de ser un mero detalle. 

AUMENTÓ EL LISTADO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Almirante le 
ganó a un rival 
siempre especial. 
Fue 2-0 a Lautaro 
de Buin con goles 
de Pinilla y Bravo. 
El equipo de 
Orellana llega al 
clásico metido 
entre los tres 
primeros del 
torneo y con una 
defensa cada vez 
más sólida.

En un momento donde Lautaro de Buin 
golpeaba incesantemente y buscaba con 

todo el gol del empate, Diego Bravo marcó el 
tranquilizador 2-0 para Fernández Vial.  

El volante aurinegro recibió un balón en el área y encaró, 
amagó, miró al arco y despachó un ajustado remate que dejó sin 

opciones al portero Cancino, que debutaba en el arco local. 
Enorme mérito para Odswart Canessa, quien inició la jugada enfilando con balón dominado desde medio campo 
y llegó a pisar el área rival.   
El gol, definitivamente, fue un golpe muy profundo que Lautaro de Buin no se pudo sacar de encima.

MOMENTO CLAVE

Abran paso que Fernández 
Vial se instaló en el podio

50’

Bochorno acerero e ilusión  
duplicada por salvar la categoría 

Otro capítulo negativo del fútbol femenino en el 
país. A las 10 de la mañana en la cancha de la U. del 
Bío-Bío, Huachipato debía recibir a Curicó Unido por 
la 14º fecha del Ascenso femenino.   

Sin embargo, el partido no se 
pudo disputar por la ausencia de 
ambulancia, un grave error que le 
debería causar la pérdida de los 3 
puntos a un equipo que, de todas 
formas, va encumbrado y rumbo 
al ascenso. Un incumplimiento 
que de todas formas significa una 
falta de respeto al espectáculo, a 
los planteles y al fútbol femenino 

como tal.   
 

Por la permanencia  
Una categoría más arriba, vivirá hoy una fecha 

muy intensa. U. de Concepción y 
Fernández Vial se ubican quintos 
y sextos, cada uno, en el Grupo B 
donde los últimos dos equipos 
perderán la categoría.  

El Campanil se medirá ante 
O’Higgins en la cancha sintética 
del campus a las 11 horas. Por su 
parte, las aurinegras, visitarán a 
Cobresal, un desafío durísimo. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Fernández Vial está en zona 
de descenso directo, por lo 
cual le urge sumar de a tres 
hoy ante Cobresal.

Una “final” para 
el “Almirante”

GOLES

Cancino 
Ahumada 
Gómez 
Hidalgo 
Navarrete 
Novoa 
Mendiburo 
Llantén 
Meléndez 
Silva 
Cuéllar

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

Encinas

DT

59’ Penroz 
por Llantén 
66’ Gallardo 
por Novoa 
76’ Soto 
por Silva 
76’ Zimmermann 
por Navarrete 

Llantén, Navarrete, 
Penroz

LAUTARO DE BUIN

0

Veloso 
Kimura 
Muñoz 
Torres 
Canessa 
Herrera 
Ávila 
Bravo 
Pinilla 
Fuenzalida 
Sandoval

Orellana 

DT

59’ Estrada 
por Fuenzalida 
76’ Matamala 
por Bravo 
76’ Leiva 
por Pinilla 
85’ Catejo 
por Canessa 
85’ Gill 
por Sandoval

Ávila, Canessa, 
Kimura, Estrada, 
Torres

6’ Pinilla 
61’ Bravo

Estadio: Lautaro de Buin 
Público: 500 espectadores aprox. 
Árbitro: Óscar Ávila

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

2
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LILAS ESPERAN REUNIR A 10 MIL HINCHAS

Enfocados en salvar la categoría  
y sin considerar que al frente puede 
haber un campeón. Concepción se 
mide ante Limache hoy a las 15:30 
horas buscando dar un golpe, seguir 
en racha y prácticamente asegurar 
la salvación.  

Al frente, el mejor equipo del año 
y por porcentaje de rendimiento, el 
más destacado en la historia de la 
Segunda División. “Es un equipo en 
todas sus líneas muy fuerte, tiene 
centrales duros que pasarlos no es 
fácil, un arquero con presencia, un 
buen mediocampo, delanteros 
como Castro o Tarifeño. Tiene los 
recursos, pero intentaremos ver qué 
pasa”, dijo Christian Lovrincevich, 
DT del “León”. 

Pero la racha lila, perfectamente, 
los ilusiona con un buen resultado 
y dañar a Limache. Ya son cinco los 
triunfos consecutivos que tiene un 
elenco que ha sumado solamente 1 
punto menos que el flamante líder 
de la competencia en la segunda 
rueda. ¿Evitar el título del rival? En 
Nonguén se conversó aquello, pero 
entienden que el foco está mucho 

Ilusionados 
en bajar al 
líder y sellar 
la salvación 

más allá de amargarle la fiesta a 
otro.  

¿Oncena para hoy? Por primera 
vez desde que Lovrincevich es el 
DT, una total incógnita. Porque lo 
que pudiese parecer un problema 
para algunos, para el técnico lila es 
un abanico de variantes. Desde el 
arquero hasta Lopes, jugarán los 
mismos que el domingo pasado 
ante Valdivia, la duda está arriba, 
dado que el entrenador probó y rotó 
a varios en la ofensiva. Fredes, Tello, 
y Guerreño lucharon hasta ayer en 
la última práctica por un puesto. 
“Acá todo el equipo se ha rebelado 
buscando una mejor versión, los 
que ya estaban y los que llegaron. 
Estamos todos alineados”, cerró el 
DT del “León”. 

Cabe destacar que, incluso con 
una derrota en la eventualidad que 
Melipilla no le gane a Linares en 
casa, Limache se puede alzar como 
campeón. ¿Habría vuelta olímpica 
o entrega de copa? No ... el cuadro 
“tomatero” solicitó a Anfp festejar 
con su público jugando de local.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Deportes Concepción recibe a Limache 
con una impecable racha que los tiene a 
un paso del objetivo. Un súper líder al 
que respetan, pero no le temen. 

Naval se abrazó y clasificó a la liguilla 
Primer objetivo cumplido para 

Naval. El Ancla se instaló en la post 
temporada tras ganarle por 1-0 a 
Malleco Unido en El Morro.  

Fue una tarde llena de nervios 
para quienes desafiaron el frío en el 
puerto. Una respetable cantidad 
de hinchas visitantes llegaron al 
estadio, ilusionados también con la 
clasificación a la fase final. Sólo uno 
saldría feliz, ya que Imperial Unido 
estaba clasificado y Constitución 

tuvo un duelo accesible ante Meza, 
a quienes goleó 3-0 como visita. 

Por ello, era una final sin copa, 
que Naval logró sacar adelante con 
un gol de cabeza de Bryan Paredes 
al 70’, quien tras centro de Garretón 
y puso el 1-0 que fue definitivo en El 
Morro. 

Triunfo y clasificación como líder 
del Grupo Sur, que los metió en la 
liguilla por el ascenso a la Tercera 
División A.

FOTO: JAIME CONTRERAS

EL ANCLA no sólo ganó, sino que cerró su zona como puntero.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Concepción Limache
Posición

10°
Puntos

23

Estadio: Ester Roa Hora: 15:30 Árbitro: Jorge Oses

DT: Christian 
Lovrincevich

Flores

El historial:

Rendimiento 

38%

Posición

1°
Puntos

49
Rendimiento 

82%

DT: Víctor Rivero 

Se han enfrentado en 8 ocasiones, 4 en el profesionalismo. En 
total, son 4 triunfos para Limache, 3 empates y 1 victoria lila, en 

aquel recordado ascenso en diciembre de 2019.

PG PE PP DIF 
7 2 11 -6

PG PE PP DIF 
15 4 1 20

Ojo con:
Limache tiene la inmejorable opción de ser campeón hoy en el 
Ester Roa. Los tomateros tienen 18 puntos de distancia con el 

segundo, restando 6 fechas. Un empate les basta o hasta perder.

Lopes

Torres

Tello

Zambrano

Espínola

Rigazzi

Fernández

Pinilla

Vargas

Manosalva

Tarifeño

Castro

Brito

Sarria

Estrada

Soto

Flores

Gama

Manzo

Vásquez

Campestrini

1
MALLECO UNIDONAVAL

0 
Estadio: El Morro 
Público: 1000 espectadores aprox.

GOLES

70’ Paredes
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Santoral: Gregorio Magno

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/13 7/13
LOS ÁNGELES

9/11
SANTIAGO

7/14                  
CHILLÁN8/10

RANCAGUA

8/10
TALCA

3/12
ANGOL

-1/10
TEMUCO

-1/9
P. MONTT

6/14
LUNES

4/11
MARTES

9/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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